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Editorial 
A p r o p ó s i t o d e l n u e v o c u r s o e s c o l a r 

La noticia que ha acaparado mayor atención en el comienzo del nuevo curso 
escolar, ha tenido que ver con la aprobación por las Cortes de la LOGSE (Ley de 
Ordenación General del Sistema Educativo), instrumento que el Gobierno quie
re utilizar para, en un plazo aproximado de diez años, realizar una profunda re
forma en el sistema educativo español. La mayoría de los partidos políticos 
apoyan este proyecto, hecho ley, demandado por la sociedad actual, que observa 
como los sistemas, métodos, contenidos, centros educativos, etc, no se adecúan 
a las demandas individuales y colectivas de nuestro tiempo. Los sectores que se 
han opuesto con mayor fuerza a esta ley han sido las autoridades eclesiásticas y 
el Partido Popular. Entre las críticas que han surgido, la que parece recoger más 
apoyos es la referida a la forma en que va a ser puesta en marcha la reforma sin 
una ley de financiación paralela. Sólo con buenas intenciones, ni el Gobierno ni 
nadie es capaz de sacar adelante un proyecto tan ambicioso. 

Mientras tanto, hay asuntos más inmediatos que reclaman nuestra atención 
y que el comienzo del nuevo curso nos viene a plantear. Una de las primeras me
didas que el Gobierno Chaves iba a poner en marcha era el de la gratuidad de los 
libros de texto en la EGB, y así se ha anunciado, a bombo y platillo, para sacarle 
el máximo rendimiento político, puesto que la realidad ha sido bien diferente y 
nada ajustada a la certidumbre que se había imbuido en los padres de los escola
res de que sus hijos, este curso, iban a tener los libros de texto costeados con fon
dos públicos. Un puñado de colegios de cada provincia andaluza se han visto 
agraciados con esta medida, como si les hubiese tocado la lotería, pues no 
acertamos a descubrir ningún criterio racional en la medida adoptada y menos 
cuando, sin salir de nuestro asombro, comprobamos que ninguno de los cole
gios que aparecen en la lista de privilegiados pertenece a nuestra comarca. ¿Es 
que acaso piensan en Sevilla que aquí nadamos en la abundancia? Si hay dineros 
para libros y, como parece, no es suficiente para todos, anúnciese la cuestión 
con los matices necesarios para que la gente no se cree falsas espectativas y, pos
teriormente, procédase a dar los libros a las familias más necesitadas econó
micamente. No estaría de más que estos asuntos los resolviesen los Consejos 
Escolares y así, de camino, se les llenaría un poco de contenido, para que deja
sen de ser meras correas de trasmisión del centralismo educativo que, por otra 
parte, a menudo anda atorado y ciego, enterrado en la ingente montaña buro
crática que lo alimenta y para la que vive de forma casi exclusiva. Sin ir más le
jos, en Guadix se constituyó oficialmente, antes de que finalizase el curso pasa
do, el Consejo Escolar Municipal. ¿Se nos puede decir para qué sirve tal insti
tución si no se le dota de unas competencias reales y los medios necesarios para 
su realización? Quedará muy apropiado para ser recogido en dossiers y memo
rias de aquellos que andan a la caza y captura de méritos, porque para otra cosa 
y por lo visto hasta el presente..., nada de nada. 

Por otra parte, es oportuno recordar en estas fechas las promesas que hizo el 
Cosejero de Educación déla Junta, en el transcurso de su última visita a Guadix. 
Se referían éstas a la puesta en marcha de un Bachillerato nocturno, dirigido es
pecialmente a los adultos, la ampliación de la Escuela de Artes y la posibilidad 
de que Guadix tuviera una sede de la UNED (Universidad Nacional de Edu
cación a Distancia). En octubre prometió regresar para tratar de éste último 
asunto y como quiera que el Presidente Chaves ha confirmado a Pascual en la 
Consejería de Educación, esperamos que las expectativas que se crearon con su 
presencia en nuestra ciudad no queden frustradas. Pasado octubre veremos en 
qué ha quedado todo esto. 

Para terminar, no estaría de más recordar a los ayuntamientos de la comarca 
que a ellos corresponde el mantener en buen estado los centros públicos de ense
ñanza y que muchos de éstos presentan un aspecto exterior lamentable y nume
rosas carencias en cuanto a limpieza y mantenimiento general se refiere. Re
clamamos más sensibilidad por parte de los responsables municipales en este y 
otros asuntos que tienen que ver con la infancia y la juventud. 

Nuestra Portada: 
Nocturno de ¡a Plaza de las Palomas. 

Foto: Manuel Cortés Magán. 
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Y... usted, ¿qué piensa de... 

Francisco López. 
18 años, carpintero. 

La gente se ha echado un poco 
"patrás" porque las cosas comen
zaron a venir tarde y los primeros 
dias que popdía haber habido 
mas gente hubo menos. Excepto 
los conciertos, que han reunido a 
un considerable número de afi
cionados, lo demás ha estado re
gular. En cuanto a la organiza
ción, que seguramente pensó que 
cuatro o cinco días más vendrían 
bien, al final les ha salido peor. 

Miguel Ángel Ortega Rui/. 
19 años, estudiante. 

Opino que buena en cuanto a 
ambiente juvenil se refiere. Para 
la gente mayor un poco sosa, no 
han tenido apenas nada. 

La Feria 
| 9Q? 
Pedro Chillón y 
Miguel A. Gómez Espigares 

Ana Hernández Rojas. 
15 años, estudiante. 

La Feria ha estado "dema-
siao", con mucha marcha, culmi
nada con el concierto Héroes del 
Silencio y con mucha gente. 

Pérez: Carmona, 12 años. 

Ha estado bien, pero los pre
cios muy caros. Lo que ha estado 
mal es que adelantaran la feria y 
tantos días. 

Rosa Paredes. Ama de de casa. 

Me ha parecido bien, no con 
mucha gente, porque a la gente yo 
no sé lo que le pasa, pero no ha es
tado mal. El t iempo es el que se 
ha alargado un poco, pero los fes
tejos y las casetas bien. 

Francisco Morillas Uréndcz. 
Profesor de EGB. 

Me ha parecido larga, falta de 
grandes actuaciones, de gente 
más importante. Pienso que para 
el año que viene tienen que ir bus
cando otro lugar, es conveniente 
que la gente no se sienta tan ago
biada a la hora de los paseos nor
males, por lo que se necesitan si
tios más amplios y más cómodos 
tanto para las atracciones como 
para el público en general. De to
das formas yo me lo he pasado 
bien y he intentado sacarle todo el 
jugo a la fiesta. 
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Angeles Serrano Romero. 
16 años, estudiante. 

Ha estado muy bien, sobre 
todo para la juventud; yo desta
caría el concierto de Héroes del 
Silencio. 

Leonor García Segura. 
15 años, estudiante. 

A mí me ha parecido muy 
"chula", sobre todo el concierto 
de Dinamita pa los pollos, que 
ha estado bastante mejor que el de 
Héroes del Silencio. Lo que sí 
hubiese puesto es más atracciones 
infantiles y juveniles y los pre
cios algo más asequibles por
que 150 pts por paseo me parece 
un poco caro. 

Fuegos de artificio. 

Francisco Requería. 
Comerciante. 

Alvaro Calandria Hernández. 
12 años. 

Pienso que la Feria se ha pasa
do un poquito de t iempo, para no
sotros los comerciantes diez días 
de feria son demasiado largos y 
nos perjudica en las horas del cie
rre. Por lo demás, actuaciones, 
atracciones, etc., ha estado bien. 

Que ha sido muy buena. Los 
"cacharros" estaban algo carillos: 
había muchas cosas y no había 
dinero para ir a todas. 



Los Pueblos a Debate 

José Mana Molas 
Cortes y Graena 

Con esta nueva sección de la revista, queremos acercar a nues
tros lectores la realidad de los pueblos de la comarca de Guadix. Va
mos a partir de la vida municipal, de la actuación del Alcalde y 
Concejales. Vamos a entrevistar a gobierno y oposición local, donde 
la haya, para, desde el eje de los ayuntamientos, dar a conocer lo 
más interesante de la vida municipal, sus proyectos y necesidades, 
dar cabida a lo más destacado de cada pueblo. Como siempre, será 
una sección abierta a cualquier otra opinión o información que nos 
quieran hacer llegar mes a mes. 

Se ha renovado parte 
de la deficiente red de 
aguas potables 

Se han cortado los 
privilegios y el 
Ayuntamiento es hoy la 
casa de todos 

Empezamos con Cortes y 
Graena. Un Ayuntamiento polé
mico. El pr imero de la comarca 
en que la oposición (CDS) ha 
conseguido derrocar al Alcalde, 
del PSOE, por una moción de 
censura. Esta moción que no se 
celebraba, porque no había ple
nos, se celebró por mandato de la 
Audiencia de Granada, en agosto 
de 1989. Y es a part i r de entonces 
cuando Antonio Romero, candi
dato del CDS, releva a Juan Gon
zález. Pero veamos que nos dicen 
ellos mismos , protagonistas polí
ticos de Cortes y Graena. 

Antonio Romero Fernández, 
de 50 años, casado, con dos hijos, 
profesión del campo, militante 
del CDS desde 1987, es el Alcalde 
del Ayuntamiento de Cortes y 
Graena desde el 21 de agosto de 
1989. 

- ¿ C ó m o valora su actuación 
en la Alcaldía durante este pri
mer año? 

-Cons ide ro que esta pregunta 
no soy el más idóneo para contes
tarla; no obstante, estoy conven
cido de que ha sido un año positi
vo al conseguir con el esfuerzo de 
todos los compañeros de Corpo
ración y con el mío propio unas 
metas que no pensábamos haber 
alcanzado. Se está canalizando la 
principal acequia del t é rmino con 
unos catorce trabajadores perma
nentemente desde diciembre de 
1989; esto, sumado a las obras del 
PER, repoblación forestal y Pla-

Antonio Romero Fernández, 
Alcalde de Cortes y Graena. 

nes Provinciales de Obras, ha da
do la oportunidad a lodos los tra
bajadores de rebasar las jornadas 
mín imas . Se ha renovado parte 
de la deficiente red de aguas pota
bles; se han construido varios mu
ros, se están invirtiendo doce mi
llones de pts en el Balneario y se 
están mejorando las Escuelas, 
ademas de haber amueblado el 
Hogar del Pensionista, informati-
zado el Ayuntamiento y dotar al 
m i smo de un vehículo para el 
servicio municipal de los cuatro 
núcleos del Municipio. Esto entre 
los logros más importantes. Todo 
ello a pesar de la labor obstruc
cionista del anterior alcalde. 

- ¿ S e han producido cambios 
en la forma de conducir el Ayun
tamiento? 

- P o r supuesto. Y empezando 
por el personal funcionario, se ha 
dejado de perseguir y acosarles, 
con lo que su rendimiento y de
dicación es óptimo, siendo el tra
to de verdadero compañerismo. 
Se han cortado los privilegios y el 
Ayuntamiento es hoy la casa de 
todos los vecinos; no por ello dejo 
de admitir que cuando se me han 
echado algunos provocadores, se 
les ha respondido con la contun
dencia que merecen. 
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- ¿ S e desarrol lan actualmen
te los Plenos con normalidad? 
¿Asiste y part icipa la oposición 
del PSOE? 

—Existe total normalidad. Al 
principio y pese a citar a los con
cejales del PSOE, legalmente es
tos nunca acudieron a los Plenos, 
por lo que el equipo del CDS y el 
concejal independiente no tuvie
ron ningún tipo de problemas pa
ra adoptar los acuerdos necesa
rios. Después, admitida la pinto
resca dimisión de aquellos y 
nombrados los cuatro gestores, 
todos afines o militantes del 
PSOE, uno de ellos sin haber 
comparecido aún para tomar po
sesión, se citaron legalmente; el 
médico de la localidad, Rafael 
Molina, pensando que iba a ser 
nombrado Presidente de la Gesto
ra, al encontrarse con el tremen
do error en que había incurrido, 
no ha vuelto a asistir; los dos res
tantes asisten regularmente a los 
Plenos y prueba de la normalidad 
existente es que todos los acuer
dos adoptados lo han sido por 
unanimidad, se les escucha sus 
criterios y se acuerda lo que entre 
todos creemos que es mejor para 
Cortes y Graena, que es al fin la 
meta de todos, sin mirar ni colo
res ni políticas. 

- H a b l a r de Cor tes y Grae
na, es hablar del Balneario mu
nicipal. ¿Está saneada la situa
ción económica del mismo? 

¿Qué proyectos hay a corto 
y medio plazo...? 

—La situación económica de la 
empresa municipal que explota el 
balneario, hay que analizarla des
de dos ángulos distintos, como en 
su día dijo el anterior gerente de 
la misma: 1. Una empresa que 
parte sin ninguna liquidez y te
niendo que afrontar el pago de 
dos préstamos con un total de 40 
millones más 23 millones de ptas. 
que impor tan los intereses, a de
volver en el plazo de 6 y 10 años, 
no puede estar saneada, como 
poco, hasta que tenga resuelta 
más de la mitad de esos prés
tamos, m á x i m e cuando al mis
mo t iempo las instalacionees de
primentes del Balneario se tienen 
que mejorar, ello hace que no se 
pueda considerar saneada la em
presa. 2. Desde un punto de renta
bilidad de la empresa, sí se puede 
decir que es rentable, si bien, 

' w W K ' ••?:,:.vv-?..-..;:-v--;-;v.-,v- OW-? 
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Balneario de Graena. 

Prueba de la 
normalidad existente es 
que todos los acuerdos 
adoptados lo han sido 
por unanimidad 

como antes decía, esa rentabi
lidad queda absorbida por las in
versiones y el pago de los prés
tamos. 

Como proyectos a corto y me
dio plazo, se tiene muy avanzado 
el proyecto de construcción de 
una «Villa Turística», en el que se 
contempla la construcción de un 
hotel, residencia turística, y aque
llos otros proyectos que aporte la 
iniciativa privada, a los que esta
mos totalmente abiertos. Mien
tras tanto estamos mejorando las 
instalaciones interiores del Bal
neario, entre las que se contempla 
una piscina de rehabilitación, y 
en su día también se contempla 
una piscina cubierta, aprovechan
do la temperatura natural del 
agua. Una vez conseguidas estas 
metas se planteará la -apertura 
anual del centro termal . 

¿Qué otros proyectos tiene 
el Ayuntamiento que preside? 

—Entre los proyectos que esta
mos preparando, y enumerando 
los más importantes, fuera del 
Balnario, se encuentran: el embo
vedado de la Rambla de los Ba
ños, y la terminación de la Ram
bla de Graena. Construcción de 
un Grupo Escolar en Graena. La 
mejora de la carretera de acceso. 
Dotar de aguas potables al Llano. 
Conseguir las Normas Subsidia
rias para mejorar y ampliar el 
casco urbano. Y, cómo no, presio
nar para acelerar en lo posible la 
construcción del pantano. 

- C o r t e s , Graena , Lopera y 
Los Baños son los cua t ro nú
cleos de población. ¿Se atiende 
por igual a todos ellos desde el 
Ayuntamien to ? 

—Si no se atendieran por igual 
creo que sería una injusticia. Si se 
mira desde la perspectiva de la 
población y de las necesidades de 
cada uno de ellos, se atienden pro-
porcionalmente igual. Desde lue
go no caeré en hacer como la 
corporación anterior, construir 
32 viviendas en Lopera, núcleo de 
33 unidades familiares, dejando a 
Cortes, verdaderamente necesita
do, sin ninguna, igual que a los 
Baños con 94 U.E y construyendo 
en Graena 25 viviendas cuando 
cuenta con 123 U.E Nosotros tene
mos por norma valorar las nece
sidades y tener en cuenta a la 
población. 
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Cuevas de Cortes y Graena. 
Foto: Picaro. 

Lo que ocurre 
en este municipio 
lamentablemente no se 
puede llamar política 

Lo más reciente lo 
hemos tenido durante 
las últimas fiestas con 
la llamada al boicot 
de asistencia a los 
distintos actos 

-Hemos visto o sabido en 
los úl t imos meses de denuncias 
y cnfrentamientos entre los po
líticos y part idos de Cor tes y 
Graena . ¿Es posible una norma
lidad democrát ica entre ellos? 

—Yo creo que normalidad de
mocrática entre los partidos no 
solo es posible, sino que debería 
existir. Lo que ocurre en este Mu
nicipio, lamentablemente no se 
puede l lamar política, ni creo que 
ningún partido político que se 
precie pueda estar orgulloso de 
tener en sus filas a personas que 
se dedican a fomentar odios y 
mentiras entre el vecindario, y 
eso es lo que ha ocurrido aquí: 
unos señores que se dedicaron a 
distribuir anónimos altamente 
ofensivos hacia las personas, acu
sando falsamente de robo, inepti
tud, y de las peores intenciones, 
todo ello mediante frases irrepro-
ducibles, que encresparon los 
ánimos y ello fue el motivo de 
plantear la moción de censura. 
Luego no han sabido estas perso
nas admitir los hechos, y perma-
nanentemente provocan, empu
jando a terceras personas para 
conseguir que el odio no se extin
ga. En estas circunstancias hay 
momentos que la persona huma
na llega al límite y se responde: 
de ahí vienen las denuncias. Lo 
más reciente lo hemos tenido du
rante las úl t imas fiestas con la 
llamada al boicot de asistencia a 
los distintos actos. El reparto de 
octavillas por los anteriores con
cejales Alfonso Romero y Loren
zo Maturano selladas por la 
Agrupación Local, en donde el 

papel de estos dos, el anterior Al
calde y el médico es manifiesto: 
y ¡o que es más grave aún, pren
diendo fuego en distintos puntos 
próximos al casco urbano, para 
estropear las verbenas, sin repa
rar en los gravísimos riesgos que 
dichos incendios podían haber 
provocado. Es cierto que no se 
pueden dar nombres, pero todos 
sabemos quiénes son los del cír
culo que están tras todo ello. 
Incluso se produjo la agresión por 
la espalda a un concejal. Estas son 
las denuncias que se han presen
tado, si bien sabemos que no 
pasará nada y que estos malean
tes, no políticos, seguirán a sus 
anchas, porque nadie reprime los 
actos vandálicos y luego se cul
pan de las acciones como la 
última vivida en Extremadura. 
Creo que si se pusieran los me
dios adecuados, no se darían, o al 
menos no abundarían. 

- ¿P i ensa presentarse a las 
próximas elecciones? 

-Sobre este tema no tengo 
nada decidido, y como militante 
de un partido estoy sometido a su 
disciplina, y en su momento ten
dré que decidir. 

¿Algo más? 
-Agradecer a Wadi-as la la

bor formativa e informativa que 
está realizando en toda la comar
ca, y animarles para que sigan en 
la valiosa labor que están reali
zando. Como saben me tienen a 
su disposición, así como a todos 
los miembros de este Ayunta
miento. 

- M u c h a s grac ias . 



Juan González Fernández, de 
43 años, casado, con 6 hijos, de 
profesión conductor, es militante 
del PSOE desde 1977. Ha sido Al
calde de Cortes y Graena des
de 1982 a 1989, cuando una mo
ción de censura consiguió arre
batarle la Alcaldía, al perder la 
mayoría que disponía por el voto 
tránsfuga de un concejal. 

-S r . González, Ud. sigue 
siendo mi l i tante social is ta: ¿có
mo se vive la política local des
de que dejó la Alcaldía? 

- M a l , según comentarios de 
la gran mayoría del pueblo. 

- U d . sabe que en el pueblo 
ha habido denuncias , tensiones 
entre políticos de dis t in ta ideo
logía. ¿Que es tar ía Ud. dispues
to a hacer para pacificar las 
relaciones ent re los par t idos , y 
ent rar en una normalidad de
mocrática? 

—Los socialistas siempre he
mos estado en ese camino, no
sotros no le hemos pegado, ni in
sultado a nadie; por desgracia 
ellos no pueden decir lo mismo. 

- E l Balneario es clave en el 
progreso de su pueblo: ¿Que 
haría Ud. que no se esté ha
ciendo actualmente? 

—El Balneario siempre hemos 
dicho que es una gran fuente de 
riqueza para este pueblo, y que 
hay que hacer todo lo posible 
para que así sea. Yo haría muchas 
cosas, por ejemplo ya se ha dicho 
en varias ocasiones que hay que 
darle participación a la Seguridad 
Social, y al tu r i smo para conse
guir mejoras tanto en la estructu
ra como en la calidad. 

- U d . fue denunciado, siendo 
alcalde, ante los t r ibuna les , y 
tuvo un juicio en Granada , por 
un pleito relacionado con la vi
vienda de un maes t ro . ¿Puede 
explicar el fallo de la sentencia 
que lo ha absuelto? 

- E l fallo de la sentencia lo 
dice todo. Nosotros siempre ac
tuamos con honradez y responsa
bilidad; lo que pasa es que algu-

Nosotros sabemos que 
tarde o temprano tiene 
que rendir cuentas ante 
el Pueblo 

nos querían complicarme la vida, 
para que no les molestara en las 
próximas elecciones. Hoy se pue
de comprobar quiénes son y quié
nes somos. 

- ¿ P i e n s a presentarse a las 
p róx imas municipales? 

—Eso lo dirá la Agrupación 
Local y la Ejecutiva Provincial 
del PSOE. 

- ¿ A l g o más? 
-También quisiera decir, co

mo he dicho en otras ocasiones, 
que los problemas del pueblo se 
encierran en dos: el que no quiere 
presentar cuentas y el traidor. 
Una vez se manifieste la justicia 
de las denuncias puestas a este Sr. 
(que son varias), y se aclare todo, 
esto será otra cosa. Las denuncias 
son por: falsificación de docu
mentos públicos, la no presen
tación de cuentas del año 1987, 
según auditoría del Balneario, la 
no presentación de las cuentas del 
curso del melocotón del INEM 
que hizo este señor en Graena; la 
no aclaración de dos manda
mientos de pago. Son muchas co
sas que él creía que con quitar al 
«ex—Alcalde» se iban a quedar li
bres, pero nosotros sabemos que 
tarde o temprano tiene que rendir 
cuentas ante el Pueblo y ante la 
Justicia. 
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INFORME 
María Laura Marín Castillo 
Secretaria-Interventora 
del Ayuntamiento de Valle del Zalabí 

Urbanismo: conflicto generalizado en 
ayuntamientos por atribuciones entre 
técnicos superiores y de grado medio 

«...se excluye legalmente a los Arquitectos Técnicos o Apareja
dores, para suscribir proyectos de nueva planta de cualquier clase 
de edificios, o para intervenir en ampliaciones, reformas o modifi
caciones estructurales o de su configuración interna o externa en 
edificaciones prcexistentes...» 

(Colegio Oficial de Arquitectos de Andalucía) 

La polémica está servida, y de 
nuevo los Ayuntamientos a través 
de sus asesores jurídicos se con
vertirán en bisagra en el conflic
to competencial que tradicional-
mente vienen sosteniendo Arqui
tectos, Ingenieros, Arquitectos 
Técnicos e Ingenieros Técnicos 
en materia de edificación. Negar 
o est imar la competencia de un 
técnico medio (Arquitecto Téc
nico o Ingeniero Técnico) para la 
redacción de un proyecto deter
minado, la dirección de las obras 
o las certificaciones de seguridad 
y solidez etc., resulta espinoso, 
tanto más cuando la incongruen
cia de los órganos judiciales es 
patente. 

Un estudio serio del problema 
debe forzosamente enmarcarse 
dentro de la Ley 12/86 sobre Re
gulación de las Atribuciones Pro
fesionales de los Arquitectos e In
genieros Técnicos (en adelante 
Ley de Atribuciones) desafortu
nadamente viene a reconocer que 
los Arquitectos e Ingenieros Téc
nicos sólo quedan limitados para 
ejercer sus atribuciones por la es
pecialidad que hayan cursado en 
sus respectivas carreras universi
tarias y explícitamente reseña 
que «no pueden establecerse si
tuaciones de dependencia, en su 
ejercicio profesional, respecto de 
otros técnicos universitarios, o 
ser objeto de limitaciones cuanti
tativas respecto de su actuación 
profesional (todo ello siempre en 
función de la especialidad a la que 
pertenezcan). 

Dentro de otro orden de cosas, 
excluye la Ley de Atribuciones de 
su campo de aplicación la activi
dad prestada por los funcionarios 
de las distintas administraciones 
públicas, remitiendo dicha regu
lación a cuanto dispongan sus res
pectivas normas estatutarias, y 
con ello, una vez más , se aleja de 
la realidad que nos muestra la 
existencia de Arquitectos e Inge
nieros Técnicos en las distintas 
corporaciones locales; y para su
plir el vacío carecemos de norma
tiva estatal, autonómica o local 
habiendo de acudir a la inter
pretación analógica. 

Respecto a la terminología 
empleada por la Ley de Atribu
ciones, se puede observar el em
pleo indiscriminado de conceptos 
jurídicos indeterminados, tales 
como «proyecto arquitectónico», 
«intervenciones parciales» en edi
ficios construidos, o «configura
ción arquitectónica», que provo
can múltiples interpretaciones ju
risprudenciales contradictorias, 
que en todos los casos eluden 
como pueden el espinoso proble
ma de su definición. 

Como colofón, la disposición 
final 3 a de la Ley 12/86 asigna al 
Gobierno la misión de remitir a 
las Cortes Generales, en el plazo 
de un año, un proyecto de Ley de 
Ordenación de la Edificación en 
la que se regularán las inter
venciones profesionales; esta ley, 
que se espera como agua de ma
yo, es aún la asignatura pendiente 
del Ejecutivo en materia de edi
ficación. 
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Construcciones como la nave industrial de la foto
grafía podían hasta ahora ser proyectadas y dirigidas 
indistintamente jor técnicos superiores o de grado 
medio. Foto M; ¿án. 

En el ámbito jurisprudencial 
el panorama no varía, e incluso 
me atrevo a decir que se complica 
enormemente: Sentencia del Tri
bunal Supremo, Sala 3% de 20 de 
febrero de 1990, en la que se falla 
denegando competencia a un Ar
quitecto Técnico respecto a una 
obra tanto en lo concerniente a su 
capacitación profesional para la 
realización del proyecto técnico 
como para la asunción de la di
rección facultativa exclusiva de la 
obra. 

Es de destacar no obstante 
que, actualmente, el Colegio de 
Ingenieros Técnicos Industriales 
de Granada está visando proyec
tos, direcciones técnicas y certi
ficaciones de seguridad y solidez 
de naves industriales, firmadas 
por Ingenieros Técnicos Indus
triales especialistas en cualquier 
rama, y lo cierto es que a falta de 
regulación no cabe por ello dene
gar tales atribuciones a los mis
mos. 

Prosigue la sentencia antes 
mencionada ahondando en el 
conflicto de atribuciones, pero 
circunscribiendo su tesis negato-
ria de competencias al Arquitecto 

Técnico para proyectar o dirigir 
naves industriales, diciendo lo 
que considera no puede encua
drarse dentro de los conceptos de 
«proyecto arquitectónico», «obras 
auxiliares», «configuración arqui
tectónica», pero sin saber ni acla
rar lo que debe conceptuarse co
mo tal. Se define por exclusión lo 
que no se puede definir a falta de 
precepto legal. 

Encaja a s imismo dentro del 
concepto de «obras auxiliares» 
las denominadas obras «meno
res» en la terminología utilizada 
por el art. 9 del R. de Servicios de 
las C. L. de 17 de junio de 1955 
cuando las mi smas no están 
definidas en ningún precepto le
gal aplicable en materia urbanís
tica, y salvo las Ordenanzas de 
Edificación de algunos munici
pios, nadie se atreve a regular o 
incluso mencionar. 

Finalmente, para concluir, si 
bien las Sentencias del Tribunal 
Supremo de 14/12/89, 27/12/89 y 
20 /2 /90 resultan contrarias al re
conocimiento de determinadas 
atribuciones en favor de los Ar
quitectos Técnicos, no es menos 
cierto que otras sentencias de este 
m i smo tribunal dictadas después 
de la entrada en vigor de la Ley de 
Atribuciones, como la de 16/ 10/ 
86 de la Sala 4% reconocen a los 
mismos Arquitectos Técnicos la 
facultad de proyectar y dirigir la 
distribución interior de viviendas 
sobre local construido; la de 
11/4/87 de adaptación y deco
ración de local para cafetería, 
incluyendo distribución interior, 
fachadas, instalaciones y servi
cios. En otro orden judicial: la 
Audiencia Territorial de Cáceres, 
Sala de lo Contencioso Adminis
trativo, sentencia de 9/3/88 de r e 
habilitación de viviendas rurales. 

Y no se trata más que de una 
pequeña muestra del elenco de 
sentencias favorables a la compe
tencia de los Arquitectos Técni
cos para proyectar o dirigir deter
minadas obras. 

Sólo queda concluir reseñan
do que dos de los principios infor
mantes del Ordenamiento Jurí
dico Español son la seguridad 
jurídica y la congruencia. 
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Comentarios en torno a la Feria 

Casi nada podemos 
destacar 

de esta Feria 

Se han hecho las 
mismas actividades 

que se vienen 
practicando 
en la ciudad 

durante todo el año 

12 

La Feria 90 en Guadix, como 
la de otros años ha sido diferente. 
De ella casi nada podemos desta
car, de modo que haya resaltado 
notablemente; casi diera la im
presión general de haberse trata
do de una feria de circunstancias, 
de unos festejos de compromiso 
de los que no hubiera mas reme
dio que hacerlos y que había que 
pasar como fuese. 

Así, por ejemplo, de repente y 
un tanto artificialmente, aceíta
nos y ausentes se han encontrado 
con la Feria cambiada de fechas, 
lo que ha provocado que aquellos 
que han guardado sus vacaciones 
expresamente para la Feria no ha
yan podido apenas disfrutarla lo 
mismo que podían haberlo he
cho, de saberlo, ¡claroi. 

Nos hemos encontrado con un 
programa donde han predomina
do de un modo notable las activi
dades deportivas, pero no unas 
especialidades que por ser extra
ordinarias mereciese la pena su 
asistencia. Se ha tratado de las 
mismas actividades que se vienen 
practicando en la ciudad durante 
todo el año. Este año nos hemos 
quedado sin baloncesto de cali
dad, lo m i s m o que en el fútbol, y 
de las otras actividades deportivas 
destaca sobremanera la Media 
Maratón del Melocotón; las de
más, por repetitivas, har tan hasta 
la saciedad; no se han tratado de 
promocionar, de dar a conocer 
otros deportes o manifestaciones 
deportivas, sino que se ha optado 
por lo fácil, lo barato, que estos 
no cuestan dinero; y, es más , se 
han dejado, sospechosamente, sin 
demasiado apoyo, manifestacio
nes deportivas que han gozado 
antes de otro trato. 

De manifestaciones culturales 
este año también hemos quedado 
bastante escasos. El teatro cam
bió de escenario, lo cual ha esta

do bien; sin embargo ha parecido 
escaso y de poca calidad. Hubiese 
valido, más que gastar el dinero 
en una compañía de relumbrón 
teórico, hacerlo en 3 ó 4 com
pañías de teatro no tan profesio
nales pero sí más efectivas, al es
tilo de una muestra de teatro 
como la que en su día se practicó 
con el Teatro en el Bachiller y que 
ahora tampoco disfrutamos. Res
pecto a los concursos de carteles 
y de fotografías, por haber co
mentarios especializados en este 
mismo numero, los omit imos 
aquí, aunque no dejamos de se
ñalar el poco cuidado que se tiene 
a la hora de elegir los jurados 
para los mismos, la poca con
creción de las bases y su inade
cuada elaboración, de modo tal 
que permite la escasa partici
pación, a la vista, claro, de los re
sultados que dan los jurados. 

El f lamenco como actividad 
cultural ha quedado relegado una 
vez más a una actuación de com
promiso, sin querer en absoluto 
gastarse dinero y con escasos me
dios, lo que no impidió que se 
llevara a cabo una buena actua
ción que desde luego fue de agra
decer por quienes la interpreta
ron, pero que ha quedado escasa 
en cuanto a manifestación cultu
ral se refiere. 

Que en la Feria se agolpen ex
posiciones viene a reflejar la falta 
de una política cultural continua
da sobre el particular, pues sólo 
cuando existan exposiciones de 
obras pictóricas, escultura, etc., 
sistemáticas tendrá sentido el re
legar varias exposiciones a la Fe
ria y justificaría en este caso la 
calidad de los mismos exponen
tes, aunque todavía no se dispon
ga de una sala especializada para 
ello y dotada adecuadamente, de 
modo que no tengan los propios 
artistas que estar detrás de unos y 



Un año más , la ciudad se ilu
minó en la noche de su fin de 
Feria con espectaculares fuegos 
de artificio, en esta ocasión obra 
del industrial local López Lechu
ga. Fotos: Magán. 

otros para conseguir que se pueda 
presentar la exposición de un mo
do digno y con calidad. Respecto 
a las actividades en la caseta, ha 
quedado patente que o se traen 
buenas actuaciones que atraigan 
al personal, mejores que las traí
das incluso, o resulta entonces 
preferible que ésta sea gratis, co
mo demuestran las veces que se 
ha hecho así. 

Bien es verdad que las actua
ciones no han desmerecido mu
cho, pero tampoco han estado a 
la altura que de ellos se podía 
esperar, casos de Manolito Royo o 
Paco Gandía. 

En cuanto a las actividades in
fantiles no creo que haya queja, 
puesto que los niños y no tan 
niños han podido disfrutar de al
gunas actuaciones interesantes de 
las que sí hay que destacar el he
cho de que algunas se hacían con 
música enlatada y no en directo y 
que además ya se conocían de 
otros años. 

Respecto a las actividades de 
los viejos o mayores, vuelven a 
ser repetitivas y sugerimos para 
otras veces que se varíen, que se 
las dote de más calidad, que no 
sea todo llenarles la barriga para 
que luego voten. 

El recinto ferial este año se ha 
podido comprobar ha gozado de 
una amplitud magnífica, gracias 
desde luego a la falta de atraccio
nes y cacharros que normalmen
te han venido; no obstante no ha 
disminuido en absoluto el nivel 
de decibelios y ruido de los equi
pos de sonido que han atronado 
los oídos de todo el que se ha 
atrevido a pasearse por semejante 
sitio. 

De los concursos merece la 
pena destacar la amplia partici
pación popular en las carocas, 
que están alcanzando un arraigo 
notable como recuperación de 
tradición; sin embargo en este 
echamos de menos una mejora de 
las bases, una adecuada defini
ción precisa de las quintillas, la 
no admisión - o mejor la no ex

posición— de las carocas que no 
se ajusten a las bases y una mejor 
y más precisa elección de los 
jurados, de modo que se garanti
ce mín imamen te de una valo
ración justa y equitativa de la ca
lidad de las mismas y dentro del 
espíritu que las carocas quieren 
transmitir. 
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Guadix, exposiciones por Feria 
En la Casa de la Cultura 

José Fernandez Olea 
ÍA) el Ayuntamiento 

Bajo el título genérico de «So-
cram en obras», ha presentado 
José Javier García Marcos una in
teresante colección de pinturas 
con un único tema: los coches. 
Ya l lamó mi atención con este 
tema cuando, precisamente ahora 
se cumple un año, participó en el 
programa televisivo «Entre dos 
mares» cuando exponía en Al-
muñecar. Al acercarme a la Casa 
de la Cultura accitana, percibí un 
cierto ambiente relacionado con 
esta exposición: pues el mi smo 
autor vestía un mono amar i l lo y 
una enorme autocaricatura con 
fondo amari l lo haciendo así refe
rencia a las obras de nuestras ca
rreteras y vías de comunicación. 

Los títulos de por sí ya eran 
bastante significativos: «Hemos 
pinchado», cuadro con el que ¡lus
tra su catalogo o «Que viene la 
grúa» reproducido en el numero 
anterior de Wadi-as; pero lo que 
nos interesa del autor es su obra. 

Todo son coches, camiones, 
trenes, velocidad y multas trata
dos con un gran realismo en plan 
de crítica, pero a través de hechos 
que le han ocurrido a este genial 
y renovador Socram. Todas sus 
obras están realizadas a partir de 
modelos reales despreciando en 
ocasiones la pose, desvelando su 
orden arquitectónico todo ello 
tratado con un suave pincel im
pregnado de oleo, acrílicos o 
técnica mixta exaltando asi la 
imagen clasica del coche, con 
una solida formación adquirida y 
perfeccionada en la Facultad, do
minando el dibujo y jugando con 
el color como queda bien patente 
en el cuadro titulado «La multa» 
que representa unas gruesas cade
nas oxidadas palpándose el óxido 
y la her rumbre junto al impreso 
de la multa arrugada y desprecia
da en el suelo. En «Velocidad 00» 
y mezclando el pigmento con pol
vo de marmol o simplemente tie
rra, consigue unos auténticos re
tratos de esas placas de limitación 
de la velocidad de gran contenido 
plástico, o en «Prohibido apar
car», en donde el tema son unos 
bidones apilados de exquisito co

lorido, sustituyendo el énfasis del 
tema por la sencillez y la justicia 
pictórica en las tonalidades de su 
luminosa gama cromática. Obras 
que son casi una instantánea fo
tográfica, extraordinaria por su 
luz, espacio, conjunto, así como 
por su gran naturalidad. 

La muestra en palabras de su 
autor es: «un homenaje al pasado, 

Continuando con el tema pic
tórico y mediante el empleo de 
pintura al aceite, acrílicos, téc
nica mixta o encáustica, tres jó
venes aceítanos estudiantes de la 
Facultad de Bellas Artes granadi
na, expusieron sus obras en el 
Salón de Plenos de la Casa Con
sistorial en una proporción de 
media docena «per cápita». 

Isabel Cambil dedica uno de 
sus principales temas a las archi-
famosas «Cuevas de Guadix» con 
un precioso y variado colorido 
interesándose por su disposición 
y con una paleta clara, fresca y 
amplia, asigna unos tonos expre
sionistas a este cuadro delicada
mente tratado con el que se siente 

a coches como el 600, el escara
bajo, la Guzzi, etc.», la cuestión 
es seguir creando sin manifestar 
cansancio, producir obras, fiel a 
sí mismo, adaptando temas clá
sicos a su propio arte. 

No cabe la menor duda de que 
tenemos ante nosotros a un paisa
no con un gran futuro profesio
nal, licenciado en Bellas Artes 
por la Complutense de Madrid, y 
que alterna estas muestras con su 
trabajo como Coordinador de 
Arte, Diseño e Imagen en la Es
cuela-Taller de Guadix. 

Isabel Cambil Campa 

perfectamente identificada a la 
hora de afrontar el tema. No se 
queda tampoco atrás en el titu
lado «Jardín», donde nos presenta 
un maravilloso rincón otoñal de 
rica coloración con un tema bien 
resuelto en cuanto a compo
sición, gamas de color y encaje se 
refiere. En cambio en la obra titu
lada «Arco», para ser un buen 
tema el elegido, (un interior), la 
paleta se apaga llenándose de 
grises no teniendo el cromatismo 
de los anteriores. Lo mismo ocu
rre en el titulado «Huerto» donde 
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José Luis García Marcos, Socram. 

unos «pensamientos» aparecen 
opacos, tristes y marchitos cuan
do debían ser todo lo contrario. 

Personalmente considero que 
los temas tratados por Esther 
Trujillo deberían estar más traba
jados, mejor terminados. El exce
so de empaste blanco aplicado 
con la espátula y la forma en la 
«Chimenea», el verde esmeralda 
del «Helécho», el azulete de 
«Rastro de un sueño», carecen en 
general de gradación de color, 
aunque si bien los temas elegidos 
son buenos, la mancha aparece 
plana y la dureza de los trazos en 
superficies normalmente suaves. 
En cambio se nota más interés en 
«Recuerdos» o en «Alacena», en 
donde el color se aprecia con poca 
precisión, más difuminado, y la 
composición resulta más agrada
ble al espectador que los anterior
mente citados. 

Quizá en el cuadro que prestó 
más atención, o en donde han 
aflorado más las cualidades ar
tísticas de Jorge Juan Hernández 
ha sido en el tema «Pescador» re
presentando a un niño de espal
das al espectador pescando en la 
orilla de un rio. Un motivo en. 
donde la variedad de color se 
mezcla con pequeñas piedras 
dando al cuadro un relieve excesi
vo y un efecto que, si bien es 
aceptado art ís t icamente, se pasa 
un poco en el t amaño de las chi-
nitas. 

El «Toro» me recuerda la cabe
za picassiana de este bóvido... El 
«Guitarrista», de excesivas pro
porciones con la cabeza tapada 
por el mástil de la guitarra y una 
actitud reflexiva en colores fríos 
e incluso negros. En el tema 
«Bicicleta» nos acerca a Jackson 
Pollock con gran abundancia de 
empaste encáustico-escultórico, 
parecido a un relieve topográfico 
generado por un universo de for
mas con el ansia imperante de es
tablecer un contacto con la mate
ria conseguido por una presión y 
deslizamiento sobre la pasta pic
tórica, generando así el motivo 
representado. 

Continuando en las dependen
cias del Ayuntamiento, visité la 
IV Edición del Cer tamen de Foto
grafía. Poca participación en com
paración con ediciones anterio
res, ya que los participantes no 
parecen estar muy de acuerdo 
con los veredictos del Jurado. Así 
me lo ha parecido percibir por las 
reacciones de los concursantes al 
conocerse el fallo. Así, el Primer 
Premio de Fotografía en color fue 
otorgado a una vista del Parque 
en donde el monumento dedicado 
a Pedro Antonio de Alarcón apa
rece en ul t imís imo término, ape
nas sin percibirse, ahogado por el 
espeso follaje de los árboles entre 
una apariencia de papel previa
mente velado, un dudoso colorido 
y una imprecisa velocidad de dia
fragma, resultando una profundi
dad de campo inadecuada para el 
tema a tratar, con objetivo de 50 
m m . Figuraba con el número 20 
y tenía como seudónimo el de 
Juan Mabe JI resultando ser su 
autor Juan de Dios Beas J iménez. 

A la número 19, presentada 
con el seudónimo Azul y repre
sentando una típica chimenea de 
las cuevas sobresaliendo entre los 
cerros, se le otorgó un accésit. 
Pienso que tenía más calidad que 
la anterior en cuanto a encuadre, 
perspectiva, positivado, etc. 

Más gustó el otro accésit en 
color donde se podía apreciar la 
torre de la Catedral al fondo y en 
primer té rmino una auténtica 
chimenea accitana. Aquí se trató 
mejor el tema en cuanto a la toma 

y colocación de los elementos. Me 
dio la impresión de que esta fo
tografía era más grande y que 
por ajustarse a las bases posible
mente estuviese recortada abar
cando el negativo más campo. Po
siblemente fuera hecha con un 
gran angular. 

Lo mejor de la exposición lo 
constituyó la colección de fotos 
enmarcadas desde la 26 a la 30, 
todas de mismo autor, que se pre
sentaron bajo el seudónimo de 
Malaguita. 

En la modalidad de blanco y 
negro hubo más participación y 
se vieron más efectos especiales, 
manipulación, trucajes de labora
torio y ampliación; generalmente 
con objetivo normal de 50. 

La que obtuvo el primer pre
mio no tenía nada de especial, 
salvo que captó el momento de 
coincidencia en que dos perros 
aparecen casi de forma simétrica 
al lado de una típica chimenea. 
Estaba bien revelada en papel 
normal . Presentada bajo el seu
dónimo de Aries, su autor resultó 
ser Diego Barroso Ramírez. La 
número 3 de esta modalidad y 
que representaba la perspectiva 
de dos chimeneas fue premiada 
con un accésit, siendo su autor 
Francisco Nievas Nievas; gustó la 
toma de esta fotografía por su ni
tidez y simplicidad. La número 
14 recibió otro accésit, seguimos 
en esta ocasión con la Catedral al 
fondo y representaba una de nues
tras calles moriscas, siendo su au
tor Torcuato Hernández García. 
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La importancia de la Iglesia en la transmisión y 
conservación de la cultura occidental, ha concitado la 
atención, a través de la historia, de cientos de filó
sofos, historiadores, pensadores, críticos de arte, etc. 

Spengler, Toynbee, Jaspers, etc., coinciden en una 
apreciación básica: el ingente patr imonio cultural eu
ropeo se ha conservado gracias a la magnífica labor 
desarrollada por la Iglesia, que ha sido el puente 
transmisor de aquella cultura grecolatina (en peligro 
de exterminio por la invasión de los bárbaros) hasta 
nuestros días. Este espíritu de conservación y de 
creación de la Iglesia a nivel general, es válido 
también para la Iglesia accitana. En multitud de oca
siones nos jactamos de poseer un rico patr imonio 
cultural, que en un 90% es de la Iglesia, y que lo ha 
conservado contra todas las vicisitudes que lo han 
acechado para destruirlo. 

A nadie puede pasársele que Guadix conserva su 
tradición pese a los ocho siglos de supremacía árabe, 
en donde ademas se enriquece nuestra cultura a nivel 
literario, filosófico y artístico; aquí incluso, desafian
do a Don Claudio Sanche/. Albornoz, pudo darse algo 
de lo que Amer ico Castro l lamo «la convivencia en
tre las castas». La huella del periodo se ve claramente 
en la proliferación de arte mudejar en nuestra comar
ca, dando lugar a estudios de gran relieve como el de 
lose Manuel Gómez Moreno, «La Arquitectura Reli
giosa Granadina en la crisis del Renacimien
to (1.560-1.650). Diócesis de Granada y Guadix-
Baza». Granada, 1.990. 

Nuestro Patrimonio actual se fragua en un alto 
porcentaje durante la Edad Moderna. La Iglesia y al
gunas familias nobles cumplen la función de mece
nas, gracias a una economía boyante, donde los diez
mos, primicias, censos, e t c . , tienen una importan
cia primordial. De todo esto la obra de D. Carlos 
Asenjo Sedaño es bastante clarificadora. 

Mientras hay dinero, el patr imonio aumenta; 
cuando se atisba el resquebrajamiento en el maridaje 
Iglesia-Estado y la Ilustración penetra en España, 
comienzan a darse los primeros síntomas de deca
dencia en el apartado cultural. La expulsión de los 
Jesuítas sirve, entre otras cosas, para acometer en 
Guadix una primera desamortización encubierta. 

La invasión francesa, acompañada de una 
devastación atroz y un despojo efectivo de nuestro 
patrimonio, es el hecho más grave hasta nuestra Gue
rra Civil. Los documentos de la época son har to elo
cuentes: la diaspora de familias nobiliarias es un he
cho, la ruina de las Ordenes Religiosas, que contaban 
con una inmensa riqueza económica y cultural, deja 
a Guadix sumida en el caos, las mal l lamadas artes 
menores, vuelan... 

La tarea la completan las desamortizaciones de 
Mendizábal y de Madoz. Tras ellas la Iglesia accitana 
ha soportado una crisis económica generalizada de la 
que no ha vuelto a recuperarse; lógicamente este esta
do económico ha redundado en la conservación de un 
patr imonio al borde de la ruina con la Guerra Civil. 
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A pesar de todas estas vicisitudes que todos cono
cemos y que huelga repetir; hoy, aún podemos dialo
gar sobre nuestro pat r imonio y eso es posible, para 
bien o para mal , gracias a la Iglesia. Hoy podemos 
bucear en nuestra historia, gracias a los r iquísimos 
fondos documentales de nuestro Archivo Diocesano, 
que tiene las puertas abiertas a todos los investigado
res que lo solicitan. 

Hoy podemos mostrar con orgullo al visitante un 
conjunto monumenta l , que para sí quisieran ciudades 
mucho más encopetadas que la nuestra, pero carentes 
de cultura y de historia. 

La Iglesia puede tener, y de hecho la tendrá, parte 
de culpa en el deterioro de nuestro patr imonio, pero 
si depositamos en una balanza lo positivo y lo negati
vo, claramente abunda lo pr imero. 

Pero es que, en nuestros días, la defensa del patri
monio no es exclusiva de la Iglesia, ya que carece de 
capacidad económica para ello. No podemos de olvi
dar un dato: en 1974 Guadix fue declarada como una 
ciudad histórico-artística. Sería conveniente que pa
sáramos revista a las actuaciones que en materia de 
conservación de nuestro patr imonio ha realizado la 
administración. Ahí está un dato objetivo: la iglesia 
de San Francisco, monumento nacional, se cae a pe
dazos con la aquiesciencia de nuestros dirigentes cul
turales. 

Por otro lado existe un aspecto de especial grave
dad, es el desinterés y desconocimiento que la ma
yoría de los ciudadanos manifiestan por el patr imo
nio. El hecho cultural y patrimonial es algo suceptib-
le de ser respetado, divulgado y disfrutado por todos; 
pero por desgracia para nuestra ciudad esta idea sigue 
siendo utópica. 

Además estamos embarcados en un tema proclive 
a grandes interpretaciones y múltiples puntos de vis
ta, pero creo modestamente que la titularidad del pa
tr imonio no implica su mayor o menor disfrute, 
porque caeríamos en la demagogia. Pienso que a 
ningún accitano ni foráneo se la habrá impedido dis
frutar de nuestro patr imonio. 

Otra cosa sería que la Iglesia accitana vendiera sus 
edificios y monumentos para que los part iculares es
pecularan con ello, y esto por suerte no ocurre . 

Guadix necesita conservar su pat r imonio a toda 
costa sin polemizar entre nosotros, necesita urgente
mente que las instituciones tengan sensibilidad cultu
ral. Nuestra ciudad adolece de una Comisión Local 
de Patrimonio en donde los políticos, sin distinción, 
nos abstengamos de meter las narices; debemos con
seguir que cada vez sean más los aceítanos que se 
preocupan y valoran nuestro patr imonio. 

Y necesitamos sobre todo comprender, difundir y 
valorar como se merece, la aportación inestimable 
que la Iglesia de Guadix ha hecho a nuestro patr imo
nio a través de la historia. Lo contrario sería caer en 
un anticlericalismo trasnochado. 
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APLAUDIMOS 

L a iniciativa y tenacidad del 
grupo de jóvenes de Huéneja 

que han organizado la II Semana 
Cultural de su localidad, de cuyos 
actos encontrarán nuestros lecto
res una reseña en las páginas 
de Comarca de este número. 

L a proliferación de buenos 
libros aparecidos en este flo

reciente año cultural, que divul
gan de una forma u otra la his
toria y tradiciones de Guadix. 
Enhorabuena a todos los autores 
de estos libros y an imamos a los 
buenos lectores a que reserven 
t iempo para gozar de ellos. 

L a instalación del nuevo par
que infantil, situado en la 

barriada de Sta. Rosa, que está 
haciendo las delicias de los 
peques y el descanso de los ma
yores. Solo faltaría para estar 
completo una pequeña fuente, y 
algún banco. 

Nuevos miniparques en Guadix^Foto: Molas. 

A la Cía Telefónica, que ha co
menzado las obras subterrá

neas de tendido telefónico. Que 
cunda el ejemplo. 

L os nuevos diseños que han 
lucido el a lumbrado público 

de la Feria de este año. 

LAMENTAMOS 

L a tala total de los olmos de 
más de treinta años que po

blaban la plaza publica Beato Se
rrano de Huéneja, bajo la gestión 
responsable de su Alcalde. 

E l estado de abandono en que 
se encuentra sumido el hoyo 

del Paseo y la huerta de los Beas, 
que se han convertido en basu
rero, donde todo tipo de residuos 
tienen cabida, dando una sensa
ción lastimosa y tercermundista. 

Q ue parte del vallado de la 
carretera de Granada, a la 

altura del Laberinto, esté destro
zado y las pilastras, con sus co-
rrespodientes hierros, tiradas por 
los suelos, con el consiguiente 
peligro para la circulación de 
vehículos y peatones. 

L a ausencia o deficiente seña
lización de las obras que se 

llevan a cabo en la vía publica, ya 
sea en obras de particulares como 
en aquellas que acomete el ayun
tamiento o empresas contratadas, 
lo que origina numerosos proble
mas en el trafico, amén de los ya 
existentes, y ayuda a que el ciu
dadano tenga mayores facilidades 
para accidentarse. 

L a ausencia de señalización 
en los pasos de cebra en las 

carreteras que atraviesan la ciu
dad. Ademas de estar casi borra
dos, en su mayoría carecen de 
señalización vertical. 

E l estado en que se halla el 
patio de nuestro Ayunta

miento, que, entre cajas vacías, 
excrementos de paloma y mace
tas descuidadas... imagínense lo 
que parece. ¡Pasen y vean! 

L a inmensa suciedad y gua-
rrindonguería existente en 

el cauce del río Guadix y en las 
ramblas próximas a la población 
accitana, las cuales sirven desgra
ciadamente para verter impune
mente todo lo que los ciudadanos 
de pocos escrúpulos no desean. 
¿Qué hace el Ayuntamiento y los 
ciudadanos para evitar estos ver
tidos? ¿Dónde está la Concejalía 
de Medio Ambiente? ¿Y el Guar
da de los Ríos? 

L a falta de agilidad necesaria 
en la tramitación de los ex

pedientes necesarios pue permi
tan dar una salida coherente a 
una situación como la de la Mu
ralla en la calle de San Miguel, 
puesto que al final, como se 
descuiden, no va a quedar mu
ralla ni nada. Salvo que se quiera 
hacer desaparecer la misma con 
esa táctica. 
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L a proliferación de escombros 
situados en las entradas de 

Guadix tanto por la carretera de 
Granada (eras terrizas) como en 
la de Almería (antiguo Vivero), a 
pesar del letrero de «Prohibido 
arrojar escombros», y donde a me
dida que pasa el t iempo aumenta 
cada vez mas el volumen de los 
mismos, y todo sin que la Con
cejalía de «Limpieza y Ornato 
Público» se mueva en el asunto y 
sin que por la Confederación H. 
del Guadalquivir se adopte nin
gún tipo de medidas efectivas. 

Q ue a estas alturas y cuando 
han pasado ya nada menos 

que casi dos años el edificio 
administrativo de Correos en 
Guadix siga mostrando la ima
gen tercermundista que tiene. A 
pesar de que en el número 67 de 
esta revista el Director Provincial 
anunció que las obras comen
zarían en breve. ¿No será que 
querrán terminarlo para el 92? 

L a falta de gusto y tacto en la 
construcción de las granjas 

«chabola» a la entrada de La Ca
lahorra, que fastidian la vista del 
precioso castillo y no guardan las 
distancias que la ley marca para 
este tipo de construcciones. Aún 
suenan en el aire los ecos de las 
voces que hicieron, no hace mu
cho, que una familia tuviera que 
cerrar una explotación porcina 
por no respetar las distancias. 

L a falta de respeto a las se
ñales de tráfico, que, unido a 

la nefasta infraestructura, con
vierten en un caos el tráfico por 
Guadix. 

Q ue se abran los caños y 
después se tengan que cerrar 

por falta de medidas sanitarias 
adecuadas. 

L a falta de señalización en el 
Centro de Salud de Guadix, 

lo que junto a su sorprendente 
diseño convierte la tarea de dar 
con una consulta o departamento 
en una arduo trabajo. 

• t u 

Q ue no se adopten suficientes 
medidas de seguridad en ac

tos como el castillo de fuegos 
artificiales de la Feria 90, pues en 
el desarrollo del m i smo hubo es
pectadores contusionados por ob
jetos diversos que caían, nunca 
mejor dicho, del cielo, tales como 
cañas, bolitas de pólvora prensa
da, plásticos diversos, etc. Otro 
tanto hay que lamentar en la cele
bración del «Cascamorras», pues 
al no estar controlado el tráfico, 
se pone en peligro a espectadores 
y participantes, así como las nu-
merososas e innecesarias moles
tias que se causan a los viajeros 
que, ajenos a esta celebración, 
sufren las consecuencias de los 
desaprensivos de turno, que gua-
rrean a pasajeros y vehículos, los 
cuales se llevan de este modo un 
desagradable recuerdo de su paso 
por Guadix. 

L a situación en que se encon
traban los servicios, W.C. o 

urinarios de la Caseta de la Feria, 
en donde, antes de desaguar, ellos 
y ellas tenían que pasar una peni
tencia de largas filas con cabezas 
bajas, piernas cruzadas y risas 
nerviosas, esperando el feliz des
enlace. Y el año próximo pónga
se unos zancos, estilo charanga, 
para no salir mojado. 

Q ue los vecinos de El Col
menar sigan teniendo los 

accesos de su barriada de tierra, 
en pésimas condiciones, rodea
dos de escombros pero, eso sí, 
pagando impuestos religiosamen
te. ¿No sería posible solucionar 
este anacronismo? ¿O habrá que 
esperar a las próximas elec
ciones? 

Q ue los Ayuntamientos de 
Aldeire y la Calahorra sean 

escasamente cuidadosos con la 
estética en sus núcleos munici
pales cuando permiten las sucie
dades de todo tipo existentes en 
sus té rminos y a lo largo de la 
carretera de Alcudia hasta el 
llano del Marquesado. 
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L a falta de estacionamiento y 
la peligrosidad de la circu

lación en Guadix, donde desgra
ciadamente no existe previsión de 
aparcamientos ni públicos ni pri
vados, mientras los automovilis
tas crecen como setas, para verse 
sumergidos en la vorágine de la 
fatídica Avda. Medina Olmos, en 
donde te puede pasar de todo. ¿Se 
arreglará algún día? 

NOS GUSTARÍA QUE 

S e pusiera remedio, de una 
vez por todas, a los nau

seabundos olores que invaden al
gunos barrios de la ciudad de vez 
en cuando, y a ciertas horas del 
día, y que provienen de ia fábrica 
de grasas animales de la carretera 
de Jerez. El Ayuntamiento esta 
obligado a exigir las medidas co
rrectoras necesarias para que esto 
deje de suceder ya, si es que apre
cia en algo la salud y bienestar de 
¡os ciudadanos. 

P oder contemplar el arreglo y 
el adecentamiento de recin

tos históricos y artísticos como 
es el caso de la Iglesia de la 
Magdalena, la Iglesia vieja de San 
Miguel o la Alcazaba. Eso si, por 
quien le corresponda hacerlo; 
pero cuanto antes. 

Q ue alguien, quien pueda, 
explicara porqué no se ha 

acondicionado la calle Montoro 
en el Barrio de Santa Ana. Sobre 
todo ahora que se acercan las 
lluvias. ¿Acaso se le ha olvidado 
al Alcalde la promesa que les 
hiciera a los vecinos del lugar? 

S aber si se tiene previsto, 
algún día, arreglar el par

vulario del Colegio Adelantado 
Pedro de Mendoza. ¿No estarán 
esperando a que se caiga para así 
gastarse menos dinero en arre
glarlo? 

m 

t T ii 

Q ue la calle San Miguel y su 
prolongación mereciera la 

atención por parte de la con
cejalía de Trafico y de la Policía 
Municipal, pues entre el follón 
que se organiza con la ausencia 
de señales de regulación de apar
camientos, el incumplimiento de 
las existentes, la falta de un semá
foro en determinado sitio, algún 
paso de cebra que no vendría 
mal, etc., casi se puede decir que, 
junto con la Avda. Buenos Aires, 
aquello parece el «tira por donde 
puedas, quepas y te dejen»; o sea, 
el casos. 

V er bien regados podados y 
cuidados todos los árboles 

que existen en la ciudad y no 
solamente los del centro urbano. 
¡Que el árbol hay que mantenerlo, 
aunque no vote! 

¡Correcto! 

NOS HAN DICHO QUE 

L as aguas de Hernán-Valle, 
aunque la gente las bebe, no 

son mucho de fiar, ya que nece
sitarían un mayor control sani
tario. 

E l Ayuntamiento de Huéneja 
no ha querido colaborar en 

la realización de la II Semana 
Cultural , negando al grupo orga
nizador tanto el apoyo institu
cional como el de los recursos 
con que cuenta. 

20 



breviario 
Bachil lerato Nocturno 

El Alcalde de Guadix, José 
Luis Hernández, ha anunciado 
que en Guadix puede entrar en 
funcionamiento un Centro de 
Bachillerato nocturno que iría 
instalado en el recién estrenado 
Centro de Educación de Adultos, 
antigua Casa de D. Adriano. Irá 
destinado este bachillerato para 
a lumnos mayores de 18 años, o de 
16 si están trabajando. Se precisa 
un m í n i m o de cincuenta inscrip
ciones para hacer realidad este 
nuevo servicio educativo. De otra 
parte, siguen las gestiones para 
intentar traer a nuestra ciudad la 
Universidad a Distancia. 

Se reforma el 
Matadero Industrial 

Cuando esta revista esté en sus 
manos , ya se habrá inaugurado el 
reformado matadero de Guadix, 
situado en el popular «Sábado». 
Este matadero irá destinado fun
damentalmente para el sacrificio 
de animales , pero está abierto a 
que se puedan aprovechar al má
ximo sus instalaciones mediante 
alguna cooperativa o empresa pa
ra comercializar y transformar 
los productos cárnicos. 

Los granadinos siguen 
viajando a la vendimia 

francesa 

Según datos del Ministerio de 
Trabajo, el número de tempo
reros granadinos que han ido este 
año a trabajar a la vendimia 
francesa ha sufrido un descenso 
del orden del 15% con respecto al 
año anterior que se desplazaron 
más de 6.000 trabajadores. Aun 
con ello la provincia de Granada 
es la que más temporeros aporta a 
esta ya tradicional emigración. 

Presentada 
la Operación Integral 

de Desarrollo 

La Consejería de Fomento y 
Trabajo de la Junta de Andalucía 
ha presentado al Gobierno re
cientemente para su aprobación 
el Programa Operativo que, con 
financiación mixta desde los 
Ayuntamientos hasta los fondos 
FEDER europeos, debe ir desti
nado a la mejora de la comarca de 
Guadix y otras comarcas pró
ximas. Este ambicioso Plan, que 
va a tener cuatro años de dura
ción, de 1990 a 1993, va a afectar 
a un territorio de 10.590 kms 
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Este año el tren ha transportado menos vendimiadores. 

cuadrados de las provincias de 
Granada y Jaén, con un total de 
103 municipios y una población 
de 50 habitantes por k m cua
drado. En la provincia de Grana
da comprende desde los Montes 
Orientales hasta el extremo occi
dental de la vega en la comarca de 
Guadix y el Marquesado. 

Uno de los principales apar
tados del Programa Operativo es 
la mejora de las comunicaciones, 
cuyo déficit es una de las prin
cipales causas del bajo nivel de 
desarrollo que presenta esta área 
geográfica. Del total del progra
ma, el FEDER aporta más de 
12.000 millones, la Administra
ción Central cerca de 2.000, la 
Comunidad Autónoma Andaluza 
más de 5.000 y los Ayuntamien
tos cerca de 1.500, además de los 
5.000 millones que se espera sean 
sufragados por el sector privado. 
De todo ello esperamos poder 
ofrecer pronto más información. 

V aniversario del 
Colect ivo «Sustari» 

Con motivo del quinto aniver
sario de su fundación el Colectivo 
«Sustari» celebró el pasado 31 de 
agosto en la Casa de la Cultura de 
Guadix el acto literario—musical 
Noche poética. La bandera roja y 
verde, insignia del colectivo y 
símbolo de la Granada de esplen
dor musu lmán , presidió el acto. 

Intervinieron como lectores 
José Andrés Muñoz, Francisco 
Javier Franco, Antonio Marrue
cos y Francisco Hernández, pre
sidente del colectivo y presen
tador del acto. Se leyeron poemas 
propios y de José López Pérez. La 
parte musical fue ejecutada por 
Irene Fernández y Eduardo Me-
dialdea (voces), Emil io (saxofo-
nista del Valle del Zalabí) y 
Rafael Marruecos (gui tarra clási
ca y arreglos musicales). 



Recurso 

Se denegó el recurso del Obis
pado contra la tasa de entrada de 
vehículos a través de las aceras, 
fundamentando la petición de 
exención en que la cochera referi
da estaba a uso del Sr. Obispo y 
denegándosele la exención solici
tada por no recogerse la exención 
en el acuerdo entre el Estado y la 
Santa Sede sobre asuntos econó
micos de 3 de enero de 1979. 

Desacuerdo 

La Comisión de Gobierno ma
nifestó su desacuerdo con la ac
tuación del Ministerio de Hacien
da al invertir 24.541.073 pts en un 
local de propiedad particular. Lo 
acertado hubiera sido, y con un 
coste posiblemente inferior, cons
truir un edificio para la Admi
nistración de Hacienda de Guadix 
en terrenos propiedad del Estado, 
incrementándose con ello el Pa
t r imonio del Estado, que a su vez 
es patr imonio de todos los espa
ñoles, y no incrementar el patri
monio de un particular. De ello se 
dio traslado al Sr. Ministro de Ha
cienda, al Delegado de Hacienda 
en Granada y a la Administrado
ra de Hacienda de Guadix. 

V I D A M U 
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Propuestas 

El alcalde propuso que por fal
ta de disponibilidad presupues
taria se dejen de prestar en este 
Ayuntamiento horas extraordina
rias y si se prestaren se abonarán 
en descanso en aquellos supuestos 
que el convenio o las disposicio
nes legales lo autoricen; adoptan
do este acuerdo por unanimidad y 
dándole traslado a las diferentes 
áreas y al comité de empresa. 

Solicitud de Escuela de Idiomas 

Se propuso la conveniencia, 
para el desarrollo cultural de este 
municipio, de la creación de una 
Escuela de Idiomas en base al 
interés educativo de nuestra ciu
dad, por su desarrollo turístico y 
como cauce para ir comple
mentando los servicios educati
vos que un municipio como el de 
Guadix debe ofrecer a sus ciuda
danos. 

UNED 

Propuesta por la Alcaldía, se 
ratificó por unanimidad una 
petición de subvención a la Caja 
General de Ahorros de Granada 
destinada a mejorar la finan
ciación de la Universidad Nacio
nal de Educación a Distancia 
(UNED) mediante la creación de 
un Centro Asociado de la misma, 
e instando a la entidad de ahorro 
para que aumente las inversiones 
en fines sociales para la comarca. 

P o r G A M A y P R E C I O S c o m p r e » u T E L E V I S O R y V I D E O e n 

r o m a c h o 
E l i ja ent re las marcas m á s p r e s t i g i o s a s del mercado... 
P h i l i p s , Grund ig , T h o m s o n , T e l e f u n k e n , S o n y , jVG, I T T , 
Nat iona l , M i t s u b i s h i , T e c h n i c s , E m e r s o n , S a n y o , 
E lbe, S o n i t r ó n . . . 
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N I C I E V L 
Urbanismo 

El Alcalde ha ejercitado el uso 
y derecho de recurso de reposi
ción contra el acuerdo de la Co
misión Provincial de Urbanismo 
por el cual se concedían licencia 
de obras en el paraje denominado 
Huerta de las Pastoras. 

Se ha ejercitado igualmente el 
recurso de reposición contra la 
ponencia de valores del suelo y de 
la construcción de los bienes in
muebles de naturaleza urbana tra
tando de que el contribuyente sa
tisfaga este año la misma canti
dad que el pasado, evitando así un 
incremento de la presión fiscal. 

Resulto aprobado el Plan Par
cial del Polígono industrial sector 
RR4 del PGOU de Guadix con 
carácter provisional, incluyendo 
en el mi smo la necesidad de con
templar el proyecto de urbani
zación, como integrante del sumi
nistro de agua potable, el refuerzo 
de tuberías de elevación de agua 
del pozo municipal del puente de 
la Bomba y la ampliación de 
distribución para dar servicio al 
nuevo polígono; con once votos a 
favor del PSOE y Grupo Mixto, 
dos en contra del CDS y tres ab
stenciones del PR 

Rogamos a aquellos suscrip-
tores que cambien de domicilio, o 
noten anomalías en la recepción 
de la revista, lo comuniquen a 
ésta a la mayor brevedad posible, 
a fin de modificar la dirección en 
nuestros ficheros o subsanarlas 
rápidamente. 

Al 
suscriptor 

de 
Wadi-as 

Comunicamos a 
todos los 
suscriptores de 
Wadi-as que no han 
recibido la revista 
anterior u otras, 
que estas anomalías 
no son imputables a 
nuestro sistema de 
distribución. 
Disponemos 
en archivo - sa lvo 
excepciones de 
números agotados-
de ejemplares a 
disposición de 
quien, siendo sus
criptor, desee algún 
número que no haya 
recibido. 
Estamos en Duque 
de Gor, 9. Segundo, 
B, todos los lunes 
de 9 a 12 de la 
noche. 

La Redacción 

C O M P R E d o n d e l e O F R E C E N M A S . . . V I S I T E . 

remacho 
•cea. 

La m a y o r y m á s p r e s t i g i o s a cadena 
do e l e c t r o d o m é s t i c o s d e A n d a l u c í a 

L e p a n t o , 4 - T e l h . 6 6 0 7 48 - 819 - G U A D I X 
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M U E S T R O S ARTESAMO 

En casi todos los pueblos de nuestra Andalucía, 
alguien, mejor o peor, le da ar te a trabajar el esparto. 
En este caso concreto, hablamos con una persona que 
trabaja este arte con letras mayúsculas. Estamos en 
Dólar, con José Rosa Alcázar, más conocido por José 
«Perena», que desde los ocho años lleva trabajando la 
pleita. 

Observamos con detalle los trabajos, que aunque 
no son muy numerosos, nos permiten ver la maestría 
empleada en su elaboración. Donde se ve el buen 
hacer en el esparto es sobre todo en la homogeneidad 
del dibujo, la unión de sus piezas, que requieren un 
cosido refinado, los remates y bordes exteriores, la 
perfección con que se terminan las partes interiores, 
lo que podr íamos l lamar el afeitado interno, hecho a 
punta de tijera y acabado con la navaja. Los trabajos 
que nos muestra José son lisos, homogéneos, como si 
el esparto en vez de ser ese material rudo que todos 
ponemos como ejemplo de lo que consideramos bas
to, fuese suave y sedoso, para conseguir eso hace falta 
un proceso de elaboración, anterior al trabajo directo 
de las manos en la pieza; recoger la materia pr ima de 
su mata, escogerlo, limpiarlo, en la mayoría de los 
casos machacarlo, secarlo, poniendo después la ima
ginación en lo que se quiere hacer y la habilidad de 
los dedos que han de moldear ese capacho, (cesto pe
queño, que se utiliza para llevar la comida del pastor 
o de cualquier otro obrero), la capacha, (esta pieza es 
mas grande, y aún se suele utilizar para llevar los 
utensilios de matanza), el serón o la espuerta o la 
estera, que son las piezas que generalmente acostum
bra a realizar José, aunque el aun recuerda cuando a 
sus 18 ó 20 años se pusieron de moda esas esteras 
grandes que se utilizaban para tapar el fondo de los 
carros. 

En mitad de nuestra conversación hice hincapié 
en lo difícil que tenía que ser unir las piezas sin que 
se notase, José se levantó de su asiento me trajo un lio 
de pita de plástico de esa que traen los sacos y sacando 
varios cabos de la cuerdecilla comenzó a hacer una 
trenza fina; cuando tenía un trozo hizo una demos
tración y desde luego como profano en la materia lo 
único que me quedó claro fue observar cómo ese 
hombre estaba en su salsa y disfrutaba con aquel 
trabajo. 

Las herramientas a utilizar en este oficio son 
pocas; él nos asegura que nunca utilizó otras que no 
fueran la aguja, las tijeras y la navaja. 

Me enseñó algunos trabajos que llevaban hechos 
más de 20 años y, sin embargo, si no fuese por la 
diferencia de color, (más parduzco el antiguo y más 
verdoso el reciente), hubiese sido incapaz de distin
guirlos. 

«Nadie me enseñó» —nos comenta— «y desde 
luego para trabajar el esparto tiene que gustar, si 
no...»; y debe de tener razón, los trabajos de pleita son 
muy laboriosos, con el esparto se puede hacer casi 
todo lo que uno quiera, el tope está en la ima
ginación; pero lo que no se puede hacer con el esparto 

La pleita: el arte 
de trabajar el esparto 

José Rosa con alguno de sus trabajos. Foto Jorge. 

es comer de él, «son muchas horas trabajando una 
pieza, un capacho pequeño se lleva 10 días y no es 
posible sacarle mas de 2.000 pesetas, lo mas que saca 
uno de la pleita es pa vicios y que no sea uno mu 
vicioso»;mientras eso sea así, difícil va a ser que 
algún joven recoja el testigo. 

José está casado y ha tenido tres hijos, de los que le 
viven sólo dos hembras. Para al imentar a su familia 
desde muy joven ha sido pastor y los úl t imos veinte 
años los ha pasado trabajando en los pinos, pero 
jamás ha dejado de trabajar la pleita; con ella en el 
fondo ha tenido más que un oficio, ha tenido un 
entretenimiento, un hobby, aunque es de justicia 
reconocer que con el t iempo ha elevado ese hobby a 
la categoría de arte. 

Suerte, José: que tu arte no muera contigo, que 
alguno de esos jóvenes a los que hoy parece no impor
tarles nada, sientan pronto lo que has dado en l lamar 
«el gusanillo de la pleita». 
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c o m a r c a 

Término municipal de Dólar. 

Albuñán 

Dólar 

Jo rnada ( .as t ronómica 

Se celebro la Jornada Gast ro
nómica en esta localidad a la que 
asistieron participantes de todos 
los pueblos de la comarca, con 
una amplia gama de platos que 
hicieron las delicias de la concu
rrencia. Este acto, ademas de ser 
un escaparate de la cocina de la 
zona se convirtió en una gran 
jornada de convivencia, ya a l 
mismo acudió gran cantidad de 
público. 

El pueblo en masa, 
al Canal Sur TV 

Radio Televisión de Andalucía 
h a dirigido una calta a l Alcalde 
Juan de Dios Ramírez , en l a que 
le comunica que con motivo de l a 
puesta en marcha de un nuevo 
programa de Canal Sur, titulado 
«Tal como somos», el equipo de 
programación ha elegido al pue
blo de Dólar para participar en 
el, solicitando en la misma se 
presten todas las facilidades posi
bles para llevarlo a cabo, dejando 
claro que teniendo que viajar cin
cuenta de sus habitantes a Sevilla, 
todos los gastos de traslado, es
tancia, comida y hoteles, si fue
ran necesarios, correrán integra
mente a cargo de Canal Sur TV. 
En este programa, que según esta 
previsto comenzará a emitirse el 
día 5 de noviembre, se pretende 
mostrar la vida y los personajes 
de nuestros pueblos andaluces, la 
historia, las costumbres, el fol
klore, la artesanía y en general la 
semblanza más original de cada 
uno de ellos, siendo todo ello si
multaneado con juegos y concur
sos. 

Acuerdos de la Corporación 

Por otro lado, en Pleno Muni
cipal, se ha confeccionado una re
lación por orden preferencial de 
las solicitudes presentadas para la 
reabilitación de viviendas; deter
minándose a su vez la cuantía a 
abonar a los miembros de esta 

corporación por asistencia efecti
va a las sesiones de los órganos 
colegiados de los que forman par
le; es decir, cada concejal, por 
asistir a un pleno o a cualquier 
otro acto que requiera su cargo, 
recibirá 5.000 pts en concepto de 
gratificación. 

Han sido adjudicados los pas
tos del monte para el año fores
tal 90/91, a la única proposición 
que había sido presentada por la 
cantidad de 192.100 pts; y aproba
das, por unanimidad, las cuentas 
generales del presupuesto y las de 
valores independientes y auxilia
res del presupuesto correspon
diente al ejercicio de 1.989, po
niéndolas a disposición del Tribu
nal de Cuentas. 

El Pleno aprobó la memoria 
redactada por el técnico muni
cipal para la continuación de una 
nueva fase en las obras emprendi
das en el Plan de Acequias. Para 
tal fin se aprobó la solicitud al 
INEM de una subvención a fondo 
perdido por valor de 609.000 pts, 
que suponen el 100 % de la mano 
de obra, autorizando al Sr. Alcal
de para que emprenda todas las 
acciones necesarias en pos de 
conseguir las 304.500 pts necesa
rias para la adquisición del mate
rial a utilizar en dicha obra. 

Coordinador Cultural 
del Marquesado 

Aunque este mes Francisco C. 
Sánchez se encuentra de vacacio
nes, nos comenta que está prepa
rando para octubre un campeo
nato de Dominó para la zona y 
una exposición de trabajo de 
Ganchillo realizado a mano por 
las mujeres de la Comarca. 
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Ferreira. Vista parcial. 

Ferreirá 

Han sido aprobadas por mayo
ría absoluta las cuentas generales 
del presupuesto, valores y patri
monio referentes al año 1.989. Ha 
sido aprobado por mayoría, un 
Suplemento de Crédito en el Pre
supuesto Municipal para 1.990, 
previo informe favorable de la 
Comisión de Hacienda, por valor 
de 4.195.000 pts, financiándose 
con el superávit del año anterior 
por un importe de 2.708.282 pts 
y con mayores ingresos por valor 
de 2.046.341. 

Se han presentado 25 solicitu
des para la rehabilitación de vi
viendas que, previa aplicación de 
los criterios legales pertinentes, 
han sido clasificadas por orden 
preferencial, exponiéndoselas lis
tas resultantes en el tablón de 
anuncios, con quince días de pla
zo para posibles reclamaciones. 

Se acuerda la adhesión al con
venio de bienes homologados por 
las consejerías de Hacienda y Pla
nificación, con la finalidad de 
que el municipio pueda adquirir 
bienes homologados y necesarios 
al mejor precio posible. 

Legado el momento de la 
construcción del Refugio de la 
Ragua, y siendo el Ayuntamiento 
de Guadix el f i rmante del conve
nio para el fomento turístico en 
la comarca, se aprueba por ma
yoría la concesión al m i smo de la 
licencia para su construcción, 
condicionando la eficacia de las 

mismas a las autorizaciones e in
formes favorables de la Agencia 
del Medio Ambiente de la Junta 
de Andalucía. 

Se ha adjudicado directamente 
la obra de acondicionamiento y 
puesta en marcha del pozo en te
rrenos del Ayuntamiento, al cons
tructor José Galdeano. Asimis
mo la Alcaldía da cuenta al Pleno 
del proyecto de la Agencia del 
Medio Ambiente para la cons
trucción de un vertedero de resi
duos sólidos en el t é rmino de Fe
rreira, el m i smo será el receptor 
controlado de los residuos sólidos 
de lo que en el futuro será el Puer
to de la Ragua, utilizándose las 
técnicas de vaciado, enterrado, 
apisonado, para evitar el posible 
impacto negativo en el medio 
ambiente. 

Cor 

Con motivo de las fiestas pa
tronales de Gor, celebradas del 6 
al 10 de agosto, se celebró en esta 
localidad el VIII Torneo de Aje
drez San Cayetano, que se disputó 
por el sistema suizo. La clasifi
cación final en la categoría de 
mayores quedó como sigue: 1". 
Antonio Cabrera Serrano, 2 o. To
más Ibáñez García y 3". Graciano 
Plaza Andújar. Y en categoría de 
menores de catorce años: I o . Ja
vier Contreras Ros, 2 o . Antonio 
García Martínez y 3 o . Feo. Javier 
Carvajal Pérez. 

La Calahorra 

En el cuatrienio 91/94, el 
Ayuntamiento tiene previsto in
vertir 25 millones de pesetas en 
la pavimentación de sus calles y 
10 millones para un salón de usos 
múltiples. 

Se publicarán las bases para la 
convocatoria de una plaza de au
xiliar administrat ivo en el Ayun
tamiento de esta localidad. 

Aldeire 

Se ha convocado un concurso 
oposición para la ocupación de 
una plaza de oficios varios en el 
Ayuntamiento de Aldeire. 

Dentro del Plan de Obras y 
Servicios de la Diputación, en el 
año 91 se pretende ejecutar el 
depósito de aguas potables. Den
tro del Plan cuatrienal 91/94 se 
pretenden acometer tanto la pavi
mentación de calles, como sanea
miento, cambio de acometidas de 
aguas potables, ampliación de 
cementerio, así como el asfaltado 
del camino de la Rosandrá. 

El Ayuntamiento acordó diri
girse a IARA para solicitar una 
nueva valoración de la ocupación 
del monte público realizada por 
la compañía Sevillana de Electri
cidad con ocasión del tendido de 
una nueva línea de alta tensión. 
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Huéneja 

II Semana Cul tura l 

Por segundo año consecutivo, 
Huéneja ha celebrado una Sema
na Cultural. Entre los días 9 y 15 
de agosto se han desarrollado una 
serie de actividades marcada
mente culturales, ludicas y de 
convivencia. 

Son estas fechas clave para ¡a 
congregación de todos los hue-
nejeros, que acuden a su pueblo a 
disfrutar las vacaciones, y se han 
aprovechado para darles una 
buena acogida. Ellos y los paisa
nos que permanecen estables 
- cada vez menos, desgraciada
mente— han tenido la oportu
nidad de cambiar sus impresio
nes, revivir sus costumbres, ac
tualizar sus tradiciones y dis
frutar del folklore de su tierra. 

Han sido muchas las activi
dades programadas, pero sólo 
vamos a hacer mención, por ra
zones de espacio, a aquellas que 
mas han conectado con la iden
tidad del pueblo. 

Teatro: Representación de tres 
pasajes del Séneca, de José María 
Pemán, a cargo de un grupo de 
alumnos del Colegio Público Bea
to Serrano, y creación teatral de 
situaciones ambientales como la 
escuela, el bar, la consulta, la 
mili, etc., escritas y escenifica
das por el Grupo Juvenil de Hué
neja. 

Gastronomía: Este año ha es
tado dedicada al campo de los 
postres y la repostería. Lo pecu
liar de esta actividad radica en 

«La Consulta». Foto: Casado preparar y cocinar los platos a la 
antigua usanza para rescatar, no 
sólo las recetas olvidadas, sino su 
sabor y aroma tradicionales. Para 
ello se han formado grupos que, 
según las costumbres ancestra
les, han preparado, al calor del 
fuego de la leña y a la vista de 
todos los impacientes comensa
les, los manjares más increíbles, 
que más tarde se degustaban en 
agradable fiesta de hermandad. 

Folklore: Un grupo folklórico 
de personas ya maduras ha lo
grado reunir a sus componentes 
para este acontecimiento. Han 
conseguido resucitar los recuer
dos, los sentimientos y la alegría 
de sus tiempos. Los mozos y las 
mozas, hoy abuelos casi todos, 
ataviados con trajes de la época, 
han hecho valer su gracia y estilo 
al son de las más variadas danzas. 

Especial mención merecen, 
por la expectación y el interés 
creados, la Charla-Conferencia 
sobre las raíces históricas de Hué
neja y su repercusión en el pro
ceso migratorio, a cargo de Mi
guel Ángel Rivas, y el Montaje 
Audiovisual sobre rincones, pai
sajes, flora y fauna de Huéneja 
realizado por Javier Casado. 

La organización de esta II 
Semana Cultural de Huéneja ha 
corrido a cargo del Grupo Juve
nil de Huéneja, con la colabora
ción de cuantas personas han 
deseado participar en los diversos 
actos programados, habiendo si
do posible su financiación gra
cias a la ayuda de estableci
mientos locales y al generoso 
apoyo de la suscripción popular. 
Informa: A. González Gámez. 
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Valle del Zalabí 

El Ayuntamiento del Valle del 
Zalabí se ha informatizado mer
ced a la adquisición de un equipo 
por valor de 2.500.000 pts, sub
vencionado al 50% por la Junta de 
Andalucía. Esto permit i rá , según 
su Alcalde, una mayor agiliación 
en la gestión y servicios que pres
ta el Ayuntamiento a los vecinos. 

En un lugar próximo al 
Ayuntamiento de este municipio 
se está construyendo un recinto 
deportivo dotado de una piscina 
de 20 por 10 metros y 2,30 de pro
fundidad, así como de un área de 
descanso y escenario polivalente 
para actuaciones al aire libre. 

Mediante la aplicación conjun
ta de los planes de obras y servi
cios provinciales del 90 así como 
los remanentes de estos años an
teriores se pretende conseguir el 
asfaltado total de todas y cada 
una de las calles que carecían de 
él; así como de otros servicios en 
el municipio repartidos en sus 
tres núcleos. Este plan contará 
con un presupuesto de quince mi
llones de pesetas, a los que hay 
que sumar otros seis millones que 
se dedicarán a electrificación y 
arreglos de cementerios. 

En Charches se están ultiman
do las obras de construcción de 
una nueva presa que recoja las 
aguas que antes desaparecían en 
este núcleo urbano del Valle del 
Zalabí, realizadas por la Confede
ración Hidrográfica del Guadal
quivir con un presupuesto de cin
co millones de pesetas que, unido 
a la pronta puesta en funciona
miento del pozo de agua potable, 
van a garantizar la solución a los 
problemas de abastecimiento y 
regadío de Charches. 

Se están finalizando las obras 
de construcción del canal de dis
tribución y recuperación de aguas 
del Berral (forma parte del Pro
yecto del Peñón de los Gitanos o 
Presa López Abellán) redactado 
por el ingeniero Joaquín Delgado 
con un presupuesto de 320 millo
nes. Este va a permit i r resolver 
los problemas de abastecimiento 
de riego de las vegas de Alcudia y 
Exfiliana y Alta de Guadix. 

Alquife 
Compañía Andaluza de Minas 

Con fecha de 16 de Agosto del 
presente año el sindicato CC.OO. 
remitió al Juzgado de lo Social n 
"5 de Granada , un comunicado-
demanda contra la CAM, en la 
que se impuganba el convenio co
lectivo para el año 1990, solici
tando la aplicación del Laudo de 
Arbitraje voluntario de 2 de Sep
tiembre del 88, del cual d imana el 
convenio colectivo de dicho año. 

Admitida a t rámite la deman
da, se convocó a las partes para el 
día 3 de septiembre de 1990, a las 
10,05, a fin de celebrar los actos 
de conciliación y en su caso el 
juicio. Llegado dicho día compa
recieron como demandantes una 
representación de CC.OO., repre
sentantes de los sindicatos UGT y 
USO, así como representantes del 
Comité de Empresa, sin que hi
ciera acto de presencia represen
tante alguno de la CAM. Pasando 
acto seguido al juicio, quedaron 
los autos vistos para sentencia, re
sultando el fallo que sigue: 

Se declara la nulidad del Con
venio de la Empresa CAM publi
cado en el BOP n u 155 y declaran
do la vigencia del convenio co
lectivo dimanante del laudo arbi
tral del 2 del 9 del 88, que regula 
las relaciones laborales entre la 
empresa y los centros de trabajo 
de Granada y Almería. Así como 
la del laudo en arbitraje volunta
rio dictado por la Dirección Ge
neral de Trabajo y Seguridad So
cial de la Consejería de Fomento 
y Trabajo de 15 de diciembre de 
1989. 

: : 
Panorámica de A 

Fonelas 

Puestos al habla con la empre
sa, y tal y como prometimos en 
nuestro anterior número, la res
puesta de CELSUR acerca de su 
opinión de lo acontecido y si tenía 
algo que declarar, para sorpresa 
nuestra nos ha comunicado, y así 
lo hacemos para nuestros lecto
res, que: «No tenía nada que aña
dir a lo ya manifestado en Radio 
Guadix», declinando hacer cual
quier tipo de comentarios respec
to al problema suscitado. 

Esperamos no obstante poder 
seguir aportando información del 
problema, de modo que nuestros 
lectores se encuentren informa
dos al respecto. 

A Domingo Rodríguez, veci
no de este pueblo, la diosa Fortu
na le sonrió de manera inespera
da y un tanto abultada, puesto 
que se dejó caer con la nada des
preciable cantidad de 105 millo
nes millones de pesetas (el cupo-
nazo), que piensa celebrar con to
dos sus hijos, nietos y biznietos 
repartiendo felicidad aunque sea 
a sus 83 años. Felicidades. 
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Jerez del Marquesado Pedro Martínez 

En los actos que iniciaban la 
conmemoración del XXV Ani
versario de la Coronación de la 
Tizna, le fueron entregados a la 
Corporación, de manos del Go
bernador Civil, D. Gerardo En
trena, los casi 56 millones de pe
setas de dotación de la Casa de 
Oficios Comarcal —de la que ya 
informó Wadi-as—, que alber
gará a 45 a lumnos y donde se 
impart i rán enseñanzas acerca de 
la transformación de la madera y 
puesta en marcha de instalacio
nes turísticas de fortuna. 

Las asistentes sociales de la 
Zona de Trabajo Social de Pedro 
Martínez están organizando las 
Primeras Jornadas del Joven, que 
tendrán lugar del 18 al 22 de 
diciembre próximo. 

«Consideramos —dice la con
vocatoria— que los jóvenes en 
nuestra zona son un porcentaje 
acusado de la población total, así 
como un sector de alto riesgo. Por 
la situación de este colectivo, con 
unas características muy particu
lares de pasividad, apatía, falta de 

motivación e iniciativas para rea
lizar actividades y ocupar el ocio 
y t iempo libre, por la situación de 
parados y cuando el binomio 
t iempo libre es el bar, es t imamos 
oportuno hacer un programa pre
ventivo y de atención a los jó
venes para potenciar iniciativas y 
actitudes positivas». 

Esperamos informar de los re
sultados de estas Jornadas y de las 
actividades que se realicen en 
ellas. 

\ \ V aniversar io de la 
coronación de «La Ti/.ná» 

Jorge 

Se ha celebrado en la localidad 
de Jerez del Marquesado el XXV 
aniversario de la Coronación Ca
nónica de la Virgen de la Puri
ficación, «La Tizna», conocida 
por todos por ese sobrenombre 
desde un hecho acontecido el año 
1.653, cuando un rayo fulmino a 
tres muchachos que tocaban las 
campanas manchando o tiznando 
la cara de su imagen, convir
tiéndose desde aquel momento en 
el corazón de los jerezanos en su 
indiscutible patrona, aunque ofi
cialmente lo fuera San Sebastian 
hasta el año 1.884, año en el que el 
papa León XIII decidió conceder 
al pueblo su deseo. 

Los hijos de Jerez recibieron la 
noticia con jubilo, pero no deja
ron su lucha para conseguir la 
Coronación Canónica de su «Tiz
na», que les fue concedida por el 
papa Pablo VI a principios de 
1.965, llevándose a cabo el día 9 
de septiembre del mismo año en 
la plaza del Molino de la locali
dad. 

El domingo día 9 de septiem
bre de este año 1.990, justo 25 
años después, con el m i smo fer
vor popular, se celebro una so
lemne misa de campaña en el 
mismo lugar de la Coronación, 
oficiada por el Obispo de la 
Diócesis de Guadix—Baza, Igna
cio Noguer Carmona. Acto segui
do, con la presencia de altos car
gos provinciales, se descubrió 

L a Tizna en la fachada 
del Ayuntamiento, 

una placa conmemorativa de la 
¿femerides en la fachada del 
Ayuntamiento. 

Resaltar que esto:: actos todos 
los años son realizados por la in
mensa mayoría de los jerezanos 
de una forma singular. El Ayunta
miento convoca un par de meses 
antes de la fiesta a ias personas 
que quieran intervenir en una 
reunión; de ella sale elegido un 
presidente y este nombra una 
comisión de festejos. A partir de 
ese momento se empiezan a 
apuntar las personas que quieren 
ser mayordomos —queda claro 
que todo el que sea mayordomo 
sufragará el déficit que resulte de 
la realización de los festejos, sin 

tener en cuenta ni su edad ni su 
sexo, dando lo mismo que de una 
sola familia se hayan apuntado 
varios miembros, ya que todos 
pagaran a partes iguales. 

Mientras se van apuntando, el 
presidente sale a recaudar el dine
ro necesario para comenzar su 
gestión, vendiendo la carne de los 
toros que se habrán de torear al 
final de las fiestas, «ojo al dato, 
ya que ¡a carne es comprada por 
los vecinos, varias semanas antes 
de recibirla». 

Un par de semanas antes de 
las fiestas se organiza una verbe
na y en su transcurso son elegi
das ias reinas de ias fiestas. Este 
año, han sido elegidas ¡a niña Eli-
sabeth Villalba Hernández como 
Reina Infantil y la Srta. Inmacu
lada López Espinosa como Reina 
de las Fiestas. 

Entre estos y otros actos, se 
llega a las fiestas. Al concluir 
éstas, la comisión ajusta las cuen
tas, y después de descontar lo re
caudado en los festejos, divide el 
déficit resultante por la cantidad 
de mayordomos que hay, comuni
cando el resultado a los mismos 
de una manera no usual, ya que, 
en vez de hacerlo de palabra o por 
escrito, la comisión en un mo
mento dado lanza al aire la mis
ma cantidad de cohetes que mo
nedas de cien pesetas tiene la can
tidad a pagar; para entendernos, 
este año se han lanzado 47 cohe
tes, con lo que todos los afectados 
han comprendido que la cantidad 
a pagar era de 4.700 pesetas cada 
uno. 
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X Certamen Teatral del Marquesado 
Jorge Rafael Marruecos 

«La escenografía -escr ib í , ante la que era inmi
nente X edición del Cer tamen Teatral del Marquesa
do, en un artículo crítico inédito— es el recurso a una 
especie de simbiosis entre arquitectura, escultura, 
pintura, luminotecnia y filología, que, en teatro, per
mite distinguir el espacio—tiempo poético represen
tado, frente a la real actualidad del espectador. Pero 
esa función distintiva, originaria, y su efecto absor
bente implícito, únicamente adquieren rigor si se su
bordinan a una finalidad fundamental: la creación 
del espacio dramático». «El Cer tamen Teatral del 
Marquesado —proseguía aquel escrito—, lastrando 
una concepción aún primitiva de la escenografía, 
continuamente obviaba en ella tal finalidad. Incluso 
ignoró siempre la solvencia escenogáfica como el 
singular soporte que condiciona el genuino desarro
llo de los limitados recursos, tanto estrictamente 
escénicos como comprensivos en general e interpre
tativos, característicos del l lamado teatro no profe
sional. Por eso —concluía el planteamiento—, cuando 
en la IX edición del Cer tamen el grupo Teatro 
Zigüeñí, de Esfiliana, supo aplicar a su suficiente
mente actualizada versión de la pieza de Armiñán 
«Pisito de solteras» una auténtica escenografía, en la 
que lo prioritario no eran ya los elementos o motivos 
temáticos plásticos que organizaban la escena, sino 
la configuración especial que con ellos se articulaba 
(verificando así distintos espacios inventados dentro 
del concreto espacio escénico), consiguió (...) estable
cer el nuevo ámbito cualitativo propio de la madurez 
dramática.» 

Desde esa convicción, aunque consciente de que el 

nuevo ámbito requería aún ser confirmado en subsi
guientes ediciones, y considerando que los índices de 
madurez de un cer tamen eminentemente «popular» 
como el CTM no dependen sólo de los niveles de cali
dad técnica alcanzados por sus espectáculos, sino, 
también y fundamentalmente, de la amplitud y fir
meza de su «aceptación popular, algo que el CTM 
presume poseer», quise comprobar si en la X edición 
se verificaban o no las expectativas surgidas de la 
edición IX, y tanto respecto al definitivo estableci
miento de un superior nivel cualitativo en las esceni
ficaciones, cuanto respecto al comportamiento que 
aquella presunta «aceptación popular» había de mos
trar este año para con un Cer tamen al que, en el sen
tido etimológico del t é rmino , anima. 

Pero las expectativas se desvanecieron en quime
ras: la estupenda escenificación que Teatro Zigüe-
ñ/h izo de un Valle—Tnclán a la vez impulsivo y con
cienzudamente comprendido, superando incluso la 
calidad de su anterior montaje, no hizo sino agran
dar la impresión de pobreza del resto de los grupos; la 
sorprendente duplicación en la cuantía de las subven
ciones y el ejemplar vuelco de la Alcaldía de Aldeire 
en tareas organizativas, no sólo no evitó, sino que 
incidió negativamente en la disparidad, oposición y 
enfrentamiento entre objetivos, medios, y criterios; 
el récord de inscripciones, el aforo siempre cubierto, 
el público entusiasta y la presencia, en la sesión de 
clausura, del representante de Diputación acompa
ñado por el Presidente de la Mancomunidad, no vi
nieron sino a agravar la ausencia participativa de Al-
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quife... Desglosaré solo dos aspectos del cumulo de 
indolencias y despropósitos con que se tejió el entra
mado del Cer tamen: 

a) La Excma. Diputación de Granada, a petición 
de Antonia Moreno, Alcaldesa del pueblo organiza
dor, había contratado por tres meses - d u r a n t e la ma
yor parte de los cuales, para colmo, los actores se ha
llaban ausen tes - los servicios de Jorge Molina y Sara 
Molina, que habían de ejercer como monitores tea
trales de todos los grupos inscritos. Pero, como cabía 
esperar (y tal como se explicará en el informe corres
pondiente exigido por Diputación a sus contratados), 
los monitores, que incluso traían en proyecto la 
instauración de un Teatro Estable para el Marquesa
do, ni pudieron, solos, trabajar con todos los grupos, 
dispersos por la Comarca, ni mucho menos realizar 
su proyecto: «Nuestro contrato —me decía Jorge— ha 
sido un absurdo: como pedir los servicios de un inge
niero nuclear para realizar labores domesticas...» Y 
he aquí los resultados: frente al gratificante montaje 
dispuesto «en solo dos semanas» por Esfiliana (que 
escenifico, el día de la inaguracion, una de las piezas 
breves de Valle -h i s to r ia de una relación amorosa en
vuelta en «intrigas malsanas, brujeria y lujuria» y 
consumada a través de vínculos sangrientos—, y que 
puso de manifiesto el eficaz estudio que del teatro del 
esperpento hubieron de hacer los actores bajo la re
conocida competencia profesional de Dora Hernán
dez, con una fuerza interpretativa plenamente inte
grada, con una ambientación y una caracterización 
óptimas, y una magnifica escenografía en la que 
desarrollaba su enriquecido papel de «mozuela» una 
actriz fundamental: M\Iosé Olea), el resto de los gru
pos hubo de recurrir, como asi invariablemente cada 
año, para agradar, a motivos extradramaticos (mone
rías infantiles, improvisaados desmadres —cuyas im
precaciones entusiasmaban a buena parte del pu
blico—, dignísimas Alcaldías espléndidamente atavia
das con «faldas escocesas»...). Sólo podrían zafarse de 
una deseable, por catártica, «quema», Alcudia (por la 
coreografía de su emocionante introducción a 
«Pic-nic», de Arrabal), Aldeire (por el aparato esce
nográfico efectista con que a rmo el Edén de las 
«Historias intimas del Paraíso»— todo un hallazgo 
en elección de obra—, de J. Salou) y La Calahorra, 
cuyo grupo dramático, siempre circunspecto y ma
duro, vertió a Moliere a la idiosincrasia del Cénete y 
nos ofreció un «Médico a palos» tocado con boina y 
manejando cayao... 

b) Sin entrar en las controversias agrias habidas 
entre técnicos y organizadores sobre inadecuación de 
los premios con la diversidad de recursos de cada 
obra presentada, sobre la conveniencia de incentivar 
la competitividad de los grupos o suprimirla en favor 
de una mera «muestra teatral» («fiesta del teatro», 
diría Jorge), o sobre la necesidad de evitar que el 
CTM «degenere» en Cer tamen de Teatro Infantil o 
que por el contrario induzca el a la práctica teatral 
desde tempranas edades, sí quisiera al menos mencio
nar el grave error que fue sustituir el Artículo corres
pondiente a la composición del Jurado, que en las Ba
ses exigía que sus miembros careciesen de relación 
con los grupos participantes, por otro que ahora sí 

permite a cada uno de estos ser representado por un 
Jurado que defienda sus intereses. Los enfrentamien-
tos y descalificaciones y resquemores entre los miem
bros de este Jurado fueron, inevitablemente asi, tena
ces; y la disparidad de votos, barbara. Ademas, a 
cualquier Jurado se le supone cierta solvencia cultu
ral y, a veces, alguna relación con actividades, si no 
idénticas, siquiera paralelas a aquellas sobre las que 
ha de emitir su fallo; cualidades que, si bien no hay 
necio que niegue poseerlas, son indudables en la per
sona de quien fue el miembro mas incisivamente de
nostado por parte de sus compañeros, y cuyo curri
culum artístico muestra sus actividades como moni-
tora, autora y crítica teatral desde hace años. Y no 
cuestiono la capacidad y solvencia de ninguno de los 
miembros de aquel Jurado, sino la objetividad del 
conjunto de ellos, algo que quizá habrá de tener muy 
presente el equipo organizador de la próxima edición 
del Certamen. 

Un Cer tamen —y aquí termino— que cuenta con 
una raigambre ya profunda, robusta; con un preclaro 
y eficaz, mentor: el propio Presidente de la Dipu
tación; con equipos dramáticos entusiastas y, como 
alguno, de alto nivel técnico. Un Certamen a través 
del cual, ademas y sobre todo, el Marquesado entero 
ha venido acumulando un verdadero Patrimonio de 
evidentes valores sociales. Por todo ello, tanto institu
ciones, como organizadores, como técnicos, y como 
los propios comarcanos del Marquesado entero, debe
rían considerar como prioritario el potenciar el 
espíritu de con—vivencia que su Cer tamen, como es
pacio sociocultural que es, indudablemente posee. 



o p i n i ó n 

Ecología 
de andar por casa 

Deberíamos provocar 
una respuesta tal 

que obligase a que 
la actividad económica 

desmontase 
el caballo atroz de la 

agresión constante al medio 

Los grandes temas ecológicos ocupan diariamen
te en los medios de comunicación muchos espacios, 
pues por todas partes se disparan las a larmas que 
anuncian procesos destructivos irreversibles, causa
dos por la manifiesta agresividad del hombre contra 
el medio que le sostiene. Existen augurios sumamen
te catastrofistas sobre el futuro inmediato de nuestro 
planeta, basados no precisamente en profecías apo
calípticas de i luminados de fin de siglo, sino en infor
mes científicos que avalan estas inquietantes perspec
tivas de futuro. 

Generalmente se culpa a las autoridades de esta 
situación, pues es verdad que permiten, e incluso fo
mentan, todo tipo de actividades, generalmente de 
tipo económico, que aumentan día a día el deterioro 
medioambiental . Efectivamente, la responsabilidad 
recae especialmente en este sector social, puesto que 
es el que posee mayores medios para influir en las 
tendencias sociales y económicas y que éstas no sig
nifiquen pan para hoy y una innumerable lista de mi
serias para el mañana . No obstante, si finalizamos 
aquí nuestro análisis, no creo que nos hayamos acer
cado siquiera a la raíz del problema, puesto que nues
tros gobernantes se deben a sus votantes, que en defi
nitiva son los responsables de que ellos y no otros 
sean los encargados de gestionar los asuntos públicos. 
Por lo tanto, nuestros representantes en las institucio
nes y administraciones publicas son aquellos que ha 
elegido la mayoría y reflejan, de alguna manera, la 
idiosincrasia del pueblo elector. Ellos llevan a cabo, 
en la mayoría de las ocasiones, la política que con
sideran plausible por parte de los que acuden a las ur
nas, para así seguir en el poder. La conclusión es 
evidente: si aquellos en los que se delega la responsa
bilidad de adminis t rar los asuntos públicos no tienen 
una clara conciencia y practica ecologistas, es porque 
los electores los quieren así, con todas las salvedades 
y excepciones que se quieran añadir. Mi razona
miento, evidentemente, quiere llegar a la sencilla 
constatación de que todos somos responsables, en 
mayor o menor grado, del estado actual de cosas y, 
según ese grado de responsabilidad, deberíamos pro
vocar una respuesta equivalente, y aun mayor, que in
virtiera las tendencias actuales y obligase a que la ac
tividad económica desmontase el caballo atroz e in
sensible de la agresión constante al medio. 

Si ocurren estas cosas a gran escala, tal vez sea 
porque exista el caldo de cultivo que las propicia des
de estamentos más cercanos a nosotros mismos , por
que exista una conciencia poco precisa en cada uno 
de nosotros que permita que las cosas estén como 
están. Así podemos bajar a nuestra realidad más cer
cana y echar un vistazo a muchos de los pueblos de 
nuestra comarca, sus calles, los lugares de esparci
miento y recreo en el campo, los bares (sobre todo 
sus lavabos y WC), los centros públicos de ense
ñanza, los parques... El abandono y miseria que pre
sentan algunos de estos escenarios, producen en el vi
sitante una sensación muy negativa sobre el lugar y 
sus habitantes y no favorece en nada la pretensión de 
convertir la comarca en una importante zona turís-
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tica. Aunque lo esencial no es ni tan siquiera eso, sino 
el que los que vivimos aquí disfrutemos de un entor
no limpio, unos servicios públicos higiénicamente 
aceptables y un urbanismo respetuoso con nuestra 
historia, nuestra cultura y nuestro paisaje. 

Guadix, como centro comarcal y encrucijada de 
caminos que es, debiera cuidar en mayor medida es
tos asuntos. Pero no constatamos especial sensibili
dad en este sentido. Y es una pena, porque otros pue
blos con una personalidad histórica y socio-cultural 
similares, sí han sabido darse a sí mismos , para dis
frute de propios y extraños, un trato mas esmerado. 
Esto es lo que además hace que el visitante sea fre
cuente y ayude al crecimiento del sector servicios, 
aspiración continuamente plasmada en discursos y 
en papeles y que necesita de un soporte material más 
evidente que el demostrado hasta ahora. El espec
táculo que ofrecen algunas de las entradas a Guadix 
no anima mucho a bajarse del coche para visitar la 
ciudad, amén del caos circulatorio, que lo único que 
provoca en el viajero son unas desesperadas ganas de 
librarse cuanto antes de aquel infierno y a la vuelta, si 
fuera posible, elegir otra ruta menos conflictiva. (Pa
rece que el tráfico es una de las cuestiones que el 
ayuntamiento accitano aún no considera como pro
blema a resolver, ¿o es acaso incapaz de dar solución 
al problema y por ello no lo acomete?). El encontrar
se escombros y montones de basura en numerosos 
rincones, obras en plena vía pública con deficiente o 
nula señalización, calles y plazas en las que se inician 
las obras y después se abandonan y pasan meses y 
meses sin que se vuelvan a reacondicionar, escaso 
número de papeleras en lugares céntricos y práctica 
inexistencia de las mismas en el resto de barr ios, 
árboles que se plantan para secarse a renglón seguido 
por falta de mantenimiento, son sucesos tan habitua
les e inevitables que muchos pueden considerar como 
normales y no inmutarse ante ellos, a fuerza de te
nerlos integrados permanentemente en su paisaje co
tidiano. Pero este panorama es mejorable indudable
mente, con tal que los servicios de limpieza y mante
nimiento estuviesen dotados de acuerdo a las necesi
dades. Pero, como en todo, antes es preciso que las au
toridades sean sensibles al problema y como» conse
cuencia le dediquen los medios necesarios. 

Acuarela de Visconti. 

Evidentemente todos tenemos parte de responsa
bilidad y, seguramente, la imagen que cada pueblo o 
ciudad muestra al exterior, dependerá del grado de 
concienciación que en temas de ecología casera tenga 
la población. Pero ese grado de concienciación tam
bién puede mejorar con campañas realizadas al efec
to por parte de los responsables municipales y éstos, 
a su vez, pueden mejorar su gestión si los ciudadanos 
utilizamos adecuadamente los medios que la demo
cracia pone a nuestro alcance, tales como las urnas, 
la libertad de expresión, etc. 

33 



Desde ¡a Biblioteca 

1 . Humo en la azotea. 

Hace varios siglos, un malvado virrey condenó a 
morir en la hoguera a un anciano sabio, acusándole 
de brujo: 

-Te quemarán - l e dijo con expresión i r acunda -
al amanecer un día de este mes. Cada noche te 
acostaras con el dramático interrogante de si el día 
siguiente sera el verdugo quien te despierte, porque 
hasta ese instante no sabrás la fecha de tu ejecución. 

-Muchas gracias, excelencia —contesto el ancia
no—, pues de sus palabras deduzco que no seré eje
cutado. 

¿Podrías averiguar que argumentos dio el anciano 
al virrey, tan bien pensados y lógicos que consi
guieron convencer al tiranuelo, y así salvar su vida? 

2. A-divina adivinanza. 

Dos buenas hermanas son, 
pero con muy diferente educación. 

3. Es fabula-so. 

El hombre y el burro 

Aunque parezca broma, 
Conviniéronse un hombre y un borr ico 
En enseñarse el respectivo idioma; 
Y el burro - ¡suer te impía ! -
No aprendió ni un vocablo solamente 
En dos años de estudio y de porfía; 
Entretanto que el hombre, en un sólo día, 
Aprendió a rebuznar perfectamente. 

No trates con el bruto ni un minuto, 
Pues no conseguirás la alta corona 
De hacerle, tú, persona, 
Y puede suceder que él te haga bruto. 

Miguel Agustín Principe 

4. Cabeza de chor-listo. 

Me contaba un amigo que en la oficina donde 
trabaja se pasan el dia diciendo: Sr. González, Sr. 
Pérez, Sr. Martión, Sr. Hidalgo, Sr. Campos, Sr. 
Ramírez, Sr. Borrego, Sr. Palacios..., menos cuando 
se dirigen al Jefe de Sección, al que todos l laman D. 
Manuel. 

- ¿ Y a qué se debe esa diferencia en el trata
miento? —le pregunté. 

- A que si le l l amamos por su apellido, contesta la 
mecanógrafa. 

¿Cuál será el apellido de D. Manuel? 

5. Física divertida. 

¿Cuando nos movemos más deprisa alrededor del 
Sol, de día o de noche? 

6. Ilusiones ópticas. 

La línea Poggendorf: la línea recta oblicua que 
corta las franjas negras y blancas, desde lejos parece 
quebrada. 

7. ¡Hoy libro...! ¡Qué bien! 

«Si hubieran vivido siempre en el Cortijo quizás 
las cosas se hubieran producido de otra manera pero a 
Crespo, el Guarda mayor, le gustaba adelantar en la 
Raya de lo de Abandújar por si las moscas y a Paco, el 
Bajo, como quien dice, le toco la china.» 

8. ¡Tienes un problema! 

¿Es posible descomponer este t r iángulo en 
triángulos acutángulos? 
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9. El refranista. 

Tres refranes sobre un tema: Abanicos. 

«Abanico calañés cuesta dos cuartos o tres.» 
«Abanico de Calaña, ruin papel y mala caña.» 
«Abanico de tonta, mal manejado con una mano y 

peor con la otra.» 

8. En- juega tus lágrimas. 

Un juego para consolarte. 

El cie^o V el lazarillo 

Se forman dos parejas de jugadores. En cada pare
ja hay uno con los ojos vendados, que es el «ciego» y 
otro que es el «lazarillo». 

Se sientan los dos ciegos frente a frente ante una 
mesa en la que se tiran las cartas de una baraja. El 
ciego las irá recogiendo una a una, empleando una 
sola mano y guiado por su lazarillo que le orientará 
de palabra y en voz alta. 

Si alguna carta cae al suelo, ha de recogerla el 
ciego que la tira; en tanto no lo consiga no podrá se
guir recogiendo naipes de la mesa. El juego será ga
nado por la pareja que haya obtenido más tantos 
según el valor de las cartas. 

¿Sabrías adivinar a qué co
rresponde esta imagen hecha en 
la comarca de Guadix? 
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Palomas 
para el Golfo 

El Ayuntamiento de las Palo
mas, situado en la Plaza de las Pa
lomas de Guadix, acordó en reu
nión palomaria, digo, plenaria, 
colaborar en la campaña belige
rante y pacifista abierta en el 
Golfo. Así pues, se va a enviar 
una primera remesa de 100 palo
mas, de las más cagaderas, para 
que dejen huella. Ha aclarado el 
portavoz del acuerdo que de esta 
manera matamos dos pájaros de 
un tiro, valga la expresión; de un 
lado empiezan a quitarse palo
mos y del otro igual le hacen la 
pascua al iraquí. Por otra parte, 
no se descartan nuevos envíos. 

A los soldados destinados al 
Golfo. Por precaución ante tanta 
golfería, ya se sabe que las muje
res se tapan y luego no sabe uno 
con quien ha estado. Les van a 
dar a los valientes soldados un 
a rma en una mano y un preserva
tivo en la otra, un casco para ha
cer la guerra y el casquete para lo 
otro. 

¡COhlQüf. F.L M3£fi 

Qjr. 
IR... y L0 PfQíi CJ 

Septiembre: 
comienza el curso 
escolar 

Al pobre estudiante: Si no sa
bes que hacer con tantos libros, te 
pasa lo m i s m o que a mí , que 
también me los quiero quitar de 
encima.(El librero). 

El profesor al a lumno: Estu
dia, estu dia, es tu día. 

El a lumno al profesor: Ah, 
muchas gracias, voy a celebrarlo 
con los amigos. 

Si no sabes contestar cuando 
te preguntan: «Qué harás de ma
yor», no te preocupes, casi nadie 
acierta. 

Si no sabes qué harás mañana: 
Tranquilo, no tienes porque ser 
adivino. 

Si no sabes qué vas a hacer 
ahora...: Tu tranqui , sigue leyen
do que ya te queda poco. 

Si no sabes lo que hiciste 
ayer..., lo tuyo, puede ser grave. 

VOLANDO? i/0LM)C nTO/T/IRía iR párí\ lLFGAR atifmpo con us omi & CÁWhlO Vi OORJG PMA IR ^LJ¿¿¿'% V 
j 1 h K i L o m r ^ i 
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P a r a 
l o s d e s m e m o r i a d o s 

C a r o c a s d e la 
F e r i a ' 9 0 , j o , j o , jo 

Un centro especializado ame
ricano, muy famoso, cuyo nom
bre no recordamos, de una ciudad 
del norte o del sur, nos ofrecía 
hace poco un curso revoluciona
rio para mejorar la memor ia . Se 
ve que se nos olvidó de pagar y a 
ellos se les ha olvidado de man
darlo. Si nos acordamos del mé
todo, lo publicaremos algún día. 
Mientras tanto nos fijaremos en 
los elefantes a ver cómo se lo 
montan, para tener tan buena 
memoria . ¿Será porque al que se 
le olvida, lo pisan? 

N o e s v e r d a d 

No es verdad que todos los po
líticos tengan mala memor ia , al
gunos no tienen ni memoria . 

No es verdad que ¡as iglesias 
siempre sean los mejores lugares 
para darse la paz, muchas veces 
reparten «hostias» para todos. 

Por no ser verdad, tampoco es 
verdad, ángel de amor, que en 
esta apartada orilla se respira me
jor, porque aunque la orilla está 
algo apartada, con tanta contami
nación, ya no se puede ni respirar. 

ÚLk^í'OJ Plus + 
Mm'.l« ./•• (furnia ,, V,..„,„v„ 

Sección Codificada 

Sdirolfrrt FtrtB i 1/ // MBBi IBiñmMr rt tFlt 
O í r i t rt tuBtmtB ar FtBclmlt um/llmt 
Ir/aBaB/otF /EfÁgtr «yuiÁYIi 

tFli FtmmUr mtrlulmirí. Mr til i ctBír 1/ loo 
ctF ar rtmlBc It «SÑaSS F ofF uBtuarrtF 
irfllFIFrt ClíBtñlrír Vm\rltoutBírtiF utFIo 
XrtBríl... 

B0utFlhiFll BlmiF UFmBillmi FoíF¡BariF 
y avIli'r/F rt UF oíF otatBtF ulaoiFF mtotrlil 
BUF ItF oíF ímlrtFF I UF ofF FíBmíFIlmiFF UF 
oíF mtBBtsiciF / UF ofF tBUlmiF clntliFF IIB/F 
mlolm/F / UF utltBBiuuF I OÍF I oíFloíFa etrt 
fr tFli Ftmmllr FtBÍ ofF / Ba mio\FM BtutBi 
ulaFa S%9>"ü% qA 

mtF ItmhBtF WltBtFiñaVF fr tFli otatBi 
uatrtr Ftllmlf/B // i U BtrimmUr rt rirlliFríF tí. 

Haciendo honor a la ya larga tradición de este 
medio de ofrecer un servicio público, inaugura
mos esta sección codificada. En ella verán la luz 
- e s un decir— los más profundos análisis de la 
realidad contemporánea, postmoderna y posthis-
tórica, las críticas más agudas y afiladas de las 
más mejores plumas, comentarios los más áci
dos, y las más sarcásticas, las más corrosivas y 
las más eróticas viñetas, tiras cómicas y las 
fotografías más y más y más. Todo en esta sec
ción será más y +. Vamos, la repera plus. 

Los lectores interesados en esta mejora pueden 
solicitar ya a la redacción de Wadi-as Más el 
decodificador homologado. 

¡Lea lo que pocos escogidos podrán leer! El 
precio anual de suscripción por lanzamiento es 
de 36.000 pesetillas de nada. 
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deportes 
V Media Maratón i m p r e s i o n e s 

del MelOCOtÓn d e U n p a r t i c i p a n t e Miguel Pedraza Sánchez 

Grueso de la Maratón. Entre los participantes que 

El pr imer día de septiembre y 
dentro del programa de fiestas de 
la Feria de Guadix 1990, se cele
bró la ya tradicional Media Mara
tón del Melocotón. Aunque en 
esta ocasión los participantes no 
pudieron disfrutar de la incompa
rable fragancia de los melocoto
neros de la vegas de Purullena, 
Benalúa y Guadix, sí disfrutaron 
del bello paisaje de la altiplanicie 
del Marquesado, en un atardecer 
típico de estas fechas. Los resulta
dos y clasificaciones seguro que 
los conocen ya por la prensa dia
ria, o bien por la radio local. 
Nuestro objetivo con estas líneas 
es hacer llegar al lector nuestras 
impresiones personales sobre un 
acto que, en principio, se nos 
muestra como competición de
portiva y que para nosotros, 
como la mayoría de los parti
cipantes, es una actividad lúdica y 
sana. 

Como en todo deporte, y más 
en el atletismo, es imprescindible 
el entrenamiento. En este caso, 
para correr los 21 k m de la prue
ba es necesario tener una buena 
condición física; esto incluye el 
no fumar y no beber alcohol en 
exceso, en definitiva, tener una 
vida sana y seguir un entrena
miento diario, cuya intensidad 
dependerá de las pretensiones de 
cada participante. 

Tenemos que destacar la bue
na oeganización de la prueba. Un 
coordinado equipo de personas y 
medios garantizarían a lo largo 
del trayecto las buenas condicio
nes para la práctica deportiva. 
Los controles de avituallamiento 
hídrico, además de constituir un 
oasis para saciar la sed, también 
lo eran para el ánimo. Los chava
les apostados en estos controles 
salían a tu paso y ávidamente 
buscaban la forma en la que acer
carte, de la forma más eficaz, 
una esponja mojada o una botella 
de agua mineral . La correcta hi-
dratación en una larga carrera es 
uno de los factores más impor
tantes, ya que te permite mejorar 
tu rendimiento físico; es impres

cindible beber, aunque sea un tra
go, en cada uno de estos avitualla
mientos. También, como en to
dos los eventos, hubo algún factor 
negativo, aunque en este caso no 
dependió de la organización, sino 
del incivismo de algunos conduc
tores, que continuamente inva
dían la calzada jugando temera
riamente a esquivar, uno tras 
otro, a los participantes. 

Miguel, en las angosturas. 

destacaron, además de los vence
dores, no nos queda más remedio 
que referirnos de forma especial, 
por su edad y actitud jovial, a la 
presencia de un asturiano de 63 
años, que a pesar de llegar en el 
lugar 109 y tras más de una hora 
y media de crono, fue el vencedor 
de los veteranos (categoría D). Se 
trata de Serafín Galindo, que co
menzó a correr nada menos que a 
los 60 años. Su actitud era envi
diable. Nos comentó que lleva 
este año diecinueve medias mara
tones y que tiene en su casa astu
riana más de veintinueve trofeos, 
por su participación en estas 
pruebas. 

Otros participantes que desta
caron fueron dos chicos vestidos 
con una indumentaria verde man
zana de ceñido pantalón, que más 
parecían salidos de un espectá
culo erótico que de una compe
tición deportiva. Hay que señalar 
también que hubo una nutrida 
participación accitana. 

El ganador de la prueba fue 
Miloud Badine, del Jimesa Mara-
cena, al que felicito por su excel
ente carrera, aunque yo ni lo vi. 
Enhorabuena a todos los partici
pantes. 

El próximo año espero poder 
encontrarme de nuevo entre los 
participantes y encontrarte a ti, 
lector, no apoyado en las vallas de 
la meta y sí con una camiseta de 
tirantes y unas zapatillas, en la 
línea de salida. 
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El nuevo Club 
Polideportivo Guadix 

Recientemente se ha creado en 
nuestra ciudad una nueva asocia
ción deportiva denominada Club 
Polideportivo Guadix. 

Debido a que en la actualidad 
no existen clubs (a excepción del 
Gi ' ad ix CF) que continúen la la-
bcr iniciada en las escuelas de-
pc .tivas que el Ayuntamiento tie
ne en funcionamiento, el princi
pa, objetivo de la mencionada 
as >ciación es la promoción de-
pi rtiva y continuación en el de-
p( rte de competición de los de-
p< rtistas aceítanos a part ir de la 
categoría cadete. 

Así, de esta forma, para la 
p ióxima temporada participarán 
ea competiciones federadas los si
guientes equipos representativos 
del Club y nuestra ciudad: 

Fútbol-sala sénior masculino, 
Baloncesto juvenil masculino, Ba
lonmano sénior masculino, Tenis 
de Mesa sénior masculino, Aje
drez sénior masculino, Taekwon-
do juvenil y sénior mascul ino y 
femenino, Fútbol infantil mascu
lino, Atletismo alevín, infantil, 
cadete, juvenil y sénior masculi
no y femenino. 

Los ingresos para la finan
ciación de los equipos serán por 
sponsorización de secciones, ges
tión de escuelas deportivas, y de 
la venta que se produzca en el 
ambigú del campo de fútbol (ya 
que este Club se ha quedado con 
la subasta de dicho servicio) prin
cipalmente, así como también de 
publicidad y cuotas de socios. 

La Junta Directiva constitu
yente está compuesta por las si
guientes personas: Presidente: M. 
A. Peinado Herreros. Vicepresi
dente: Luis Muriel Burgos. Secre
tario: José M. Casáis Medina. Te
sorero: Julio Garr ido Hernández. 
Vocales: José Mariano Ruiz Ruiz, 
Luis Ort iz J iménez. 

El ajedrez se populariza 

La natación, un deporte a promocionar. Foto: Magí 
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Algunos lugares de acampada en nuestra comarca 

Tenemos en nuestra comarca, 
sin necesidad de ir muy lejos, her
mosos parajes con una serie de 
espacios naturales, instalaciones 
recreativas y campamentos de ve
rano, que queremos dar a cono
cer a los posibles campistas y 
amantes de la naturaleza. 

Están situados en lugares que 
favorecen la práctica de activi
dades al aire libre, ecológicas, 
deportivas, culturales, que pue
den ser utilizados por grupos o 
individualmente. Normalmente 
se sitúan en los claros de los bos
ques y cuentan como mín imo 
con fuente, recogida de residuos 
sólidos y en algunos casos con co
cinas, mesas, bancos, etc. 

En calquier caso, habrá de 
preguntar a los Agentes Foresta
les el lugar idóneo para la situa
ción de letrinas, cocinas, etc. 

La Rosandrá (Aldeire). Ade
cuación recreativa, dependiente 
del AMA (Agencia del Medio 
Ambiente). Cuenta con: agua po
table, mesas, barbacoa, servicios 
higiénicos, papeleras, parque in
fantil, recogida de residuos sóli
dos, vigilancia (Sierra Nevada). 

Pantaneta de Cogollos (Cogo
llos de Guadix). Adecuación re
creativa (AMA). Cuenta con: bal
sa, barbacoa, papeleras, parque 
infantil, recogida de residuos, vi
gilancia. 

Dólar. Adecuación recreativa 
(AMA). Cuenta con: Mesas, bar
bacoa, papelera, parque infantil, 
recogida de residuos sólidos, vigi
lancia. 

Barranco Río Hondo (Ferrei-
ra). Adecuación recreativa (AMA). 
Cuenta con mesas, barbacoas, re
cogida de residuos sólidos, vigi
lancia. 

Castañar (Huéneja). Adecua
ción recreativa (AMA). Cuenta 
con: agua potable, mesas, barba
coa, papeleras, parque infantil, 
recogida de residuos sólidos, vi
gilancia. 

La Tizna (Jerez ). Adecuación 
recreativa (AMA). Cuenta con: 
agua potable, mesas, barbacoa, 
servicios higiénicos, papeleras, 
parque infantil, recogida de resi
duos, vigilancia. 

Castañar (Lanteira). Adecua
ción recreativa (AMA). Cuenta 
con: mesas, barbacoa, parque in
fantil, recogida de res iduos , vigi
lancia. 

Y como Área de Acampada, 
existe una en La Peza. Zona de 
recreo al aire libre (dependiente 
del IARA). Cuenta con cocinas, y 
está situada en el Monte Quéntar 
a orillas del río Aguas Blancas, a 
15 km de La Peza hacia el Tocón 
de Quéntar. 

Biblioteca Pública de Guadix 
B i b l i o t e c a 

Expositor de Novedades 
Novedades 

Cómo despertar la inteligencia de su 
bebé, de la Dra. Susan Ludington-Hog y Susan 
K.Golant . Ed. Médici, 1990. 

Cómo redactar un curriculum vita? eficaz. 
Ed. de Vecchi,1989. 

El Topo, de Jhon le Carré . Ed. Debate, 1990. 

Memorias de Adriano, d& Marguerite Your-
cenar. Edhasa, 1988. 

Expresión corporal: base para una 
programación teórico-práctica. Ed. Escuela 
Española, 1988. 

Aben Humeya: rey de los andaluces, de 
Carlos Asenjo Sedaño. Ed. Muñoz Moya y 
Montrareta, 1990. 

Expresión poética y expresión popular, de 
Juan J. León. Ed. Antonio Ubayo, 1989. 

Antropología de una fiesta granadina: el 
Cascamorras, de Salud Andrés Aparicio y Ana 
Granados Valverde. Ed. Univ. de Granada, 1990. 

Plan Forestal Andaluz. Junta de Andalucía. 
Agencia de Medio Ambiente, 1990. 

Remedios para el desamor: cómo afrontar 
las crisis de la pareja, de Enrique Rojas. Ed. 
Temas de Hoy, 1990. 
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cartas de los lectores 
Un Plano 
de Guadix incompleto 

El Excmo. Ayuntamiento ha pu
blicado recientemente un plano de la 
ciudad, magníficamente editado por 
cierto. Fn él figuran los centros edu
cativos, laborales, sociales, etc., e in
cluso «otras instituciones» y «otras 
agrupaciones» que, por su naturale
za, no caben en los apartados anterio
res. Con ello se pretende proporcio
nar al ciudadano y al visitante una 
guía detallada y amplia de los «re
cursos» existentes. Hasta aquí todo 
bien y digno de aplauso. 

Pero resulta que en este plano se 
han omitido dos instituciones impor-
(antes de Guadix: el Obispado (mas 
exactamente, la Curia Diocesana) y 
el Seminario. Aunque parezca menti
ra, estas dos instituciones no apare
cen ni en la «leyenda» del plano ni en 
la relación numerada de centros. ¿Por 
que? Mientra no lo indiquen los res
ponsables, lo ignoraremos. Y como 
no quiero pensar mal, habrá de supo
ner que se trata de una omisión invo
luntaria. 

No obstante esto, a fin de que en 
futuras ediciones del plano se subsa
ne esta deficiencia, quiza convenga 
recordar que el Obispado de Guadix 
es la institución mas antigua de las 
que existen en la ciudad y la que ma
yor ámbito tiene, puesto que actúa en 
una extensión de mas de 5.000 kms 
cuadrados, con una población próxi
ma a las 130.000 personas. Y su cen
tro de dirección (por decirlo de algún 
modo) es la Curia, situada en la Calle 
Santa María, 2. En cuanto al Semina
rio, cualquier accitano medianamen
te informado conoce su antigüedad 
(fundado en 1595), su brillante histo
rial y su vigencia actual (como centro 
vocacional). 

Por todo ello, mientras no se de
muestre lo contrario, este plano re
sulta hermoso, pero incompleto. 

Leovigildo Gómez Amezcua 

Escuela de Ingeniería 
Técnica Agrícola 
y U N E D para Guadix 

Entre terrazas, pubs, paseos, el 
zumo tropical y lo etílico, este grupo 
de amigos decidimos transcribir las 
covergencias de los diálogos del vera
no accitano y que sin demora esta u 
otra corporación tendría que llevar a 
cabo. 

Cartas 
a Wadi-as 

Los escritos que los lecto
res dirijan a esta lección de
berán ir firmados con nombre y 
apellidos, DNI y domicilio, y la 
extensión no superará las vein
ticinco lineas mecanografia
das. 

La publicación es faculta
tiva de la Redacción de Wadi-as, 
que asimismo podrá resumir o 
extractar el contenido de los 
mismos. 

Concluimos lo vital e imprescin
dible que es para esta comarca y la 
propia ciudad de Guadix el desarrollo 
y potenciación de un Centro Un ¡ver 
sitario de Ingeniería Técnica Agríco
la, así como la ubicación de un centro 
de la UNED, ya que no existe ningu
no en toda la provincia de Granada. 
Conocedores de que sobre este ultimo 
tema se esta trabajando, hicimos hin
capié en el de la Escuela Universita
ria, ya que las circunstancias obligan 
a plantearlo urgentemente. 

El panorama de la agricultura, 
pieza clave de nuestra economía 
comarcal, es de perspectivas inmejo
rables, pues contamos con tierras 
cualificadas para determinadas culti
vos u otros alternativos, agua abun
dante a la finalización del Pantano 
del Peñón de los Gitanos, ademas del 
parque de maquinaria de reciente 
adquisición. 

Pero, he aquí el reto, falla el ele
mento humano, ya que falta una pre
paración técnica adecuada, y como 
consecuencia de ello la necesidad de 
dignificar el campesinado, integrado 
mayoritariamente por personas ma
yores, capaces de soportar las exigen
cias de estas pésimas condiciones so
ciales, totalmente desalentadoras pa
ra cualquier joven, abocado todavía a 
la única vía existente: la emigración 
profesional y cultural. 

Finalizamos diciendo que, si he
mos de escoger entre la Andalucía 
que duerme y la Andalucía que bos
teza, apostemos por la que despierta, 
que esa no ha de helarnos el corazón. 

Manuel López Membrilla 
Antonio G. González Amezcua 

Antonio García Madrid 

Replica a Fernando Porccl, 
Secre tar io General de 
Minería de UGT 

Lamento no poder llamarle com
pañero, es evidente que las palabras 
tienen un significado y al parecer el 
de esta no lo compartimos. No en
tiendo cómo se puede estar defen
diendo un convenio ni un plantea
miento, tan solo descalificando a una 
persona y llenándola de injurias. Se 
dice que para ver la paja en ojo ajeno, 
hay que limpiar el de uno primero. 

La votación del convenio no se 
debe analizar de la forma que Vd. lo 
hace, ni es atribuible a Vd. A quien se 
le debe atribuir y a la que hay que fe
licitar es a la empresa, que es maestra 
en ciertas maniobras. ¿Recuerda Vd.? 
Una semana sin trabajar los obreros, 
concentrados en los comedores, don
de no tenían otra cosa que hacer que 
escuchar los bombardeos de rumo
res: que si no se firma..., que si se va a 
cerrar la empresa, etc.; por si fuera 
poco faltaba Vd. amenazando a los 
obreros en una asamblea con reduc
ciones de plantilla, de producción, 
según documentos que Vd. y algunos 
otros argumentaban haber visto. Por 
cierto, para la próxima, no olvide que 
la documentación se ha de entregar al 
comité de empresa, donde trece 
miembros son los encargados de estu
diarla y analizarla. Lo único que Vd. 
s e debe atribuir e s el haber sido el 
mejor aliado de la empresa para con
seguir sus objetivos, porque, seamos 
claros, los intereses de los trabajado
res a Vd. le tienen sin cuidado; es 
más, Vd. pertenece a otra clase, los 
obreros según su forma de ver somos 
barriobajeros, cuando a Vd. le echan 
el brazo por encima los de la empresa 
se siente superior y hasta se le abre 
el... Podria recordarle muchas prome
sas incumplidas en mas de diez años, 
desde Peñarroya, ¿recuerda? 

Vd. sí que ha vendido a los trabaja
dores, ahora se le puede demostrar y 
después se ha ido a celebrar la victo
ria con la empresa (comilona en La 
Calahorra). Vamos a ver algunas de 
las ventajas: una gran reivindicación 
de los trabajadores, el economato con 
todos sus beneficios para ellos, entre 
maniobra y maniobra la empresa lo 
ha puesto en manos de su cuñado, 
¿por qué? Fernando, ¿quiere que ha
blemos de beneficios económicos? 
De los suyos. Podemos contar que ha 
pasado Vd. de oficial de segunda a 
Jefe de Planificación Especial (cate
goría inventada para Vd.), es un re-
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cordman de salto de categorías: ha 
pasado de un tirón tres grupos dé tra
bajo y catorce categorías, claro está, 
on un incremento salarial de más de 

30.000 pesetas, y por si fuera poco 
ahora se va liberado a Granada, Don 
Fernando, ¿o cómo se les llama a esas 
personas: cínicos, falsos, vendidos, 
traidores o sinvergüenzas?; aunque 
según quien lo mire podría decir que 
son personas de inteligencia superior. 
Fernando, ¿es consciente de lo que ha 
hecho? En la CAM, siempre hemos 
tenido un movimiento sindical, me
jor o peor, pero lo había. Vd. se ha 
encargado de reventarlo, mientras 
otros compañeros del comité luchá
bamos por la reivindicación de los 
obreros, Vd. hacía de él un «Dallas» 
interpretando a la perfección a J.R. 
Desde que tenemos su compañía, 
todo han sido intrigas, follones, mo
vimientos subterráneos: que si con
venzo a este para quitar al otro, que si 
después me cargo al mismo que he 
subido, que luego le lavo el cerebro a 
esos y los paso a mis filas, etc. etc. 
Perdóneme, pero entre ese trabajo y 
sus continuas desapariciones para las 
que siempre ha tenido excusas y que 
han hecho que nunca este cuando ha
cia falta, no ha tenido tiempo para 
hacer sindicalismo, siento la expre
sión pero de raza le viene al galgo. 

Rste tema lo voy a tocar poco, 
porque es cierto que al que le sale un 
bulto, aunque lo tape se le nota. Me 
acusa de haber actuado en interés 
propio; ¿dónde están mis beneficios? 
Lo único que he sacado de esto ha 
sido un mes de suspensión de empleo 
y sueldo, que Vd. recordara bien, pues 
tuvo que perder un día para testificar 
a favor de la empresa y en contra mía, 
y estar mal visto por los directivos de 
la CAM; pero, mire, no me duele, 
cuando me presenté a las elecciones 
sabía lo que iba a pasar. Vd. también, 
¿verdad? 

Para acabar, dejar clara una cosa, 
cada sindicato generalmente tiene 
sus propios planteamientos, en algu
nos casos discrepan en la forma pero 
nunca en la finalidad; en su caso ha 
conseguido que UGT discrepe en esto 
ultimo, ya que da la coincidencia que 
sus planteamientos coinciden con los 
de la empresa. En la Unión Provincial 
de su sindicato aún no deben de ha
berse enterado, pero recuerdo que en 
cierta ocasión el Sr. Saavedra (Sec. 
Gral. de la F Minera Nacional de 
UGT) les sentenció a Vdes. con una 
frase que decía: que eran la ver
güenza de la minería española. Los 
dos lo hemos dicho y yo lo vuelvo a 
repetir, el tiempo dejará a cada uno 
en su sitio, pero en esta ocasión ya 
falta poco, ya que un Juez de Grana
da es fácil que eche al traste todo el 

trabajo suyo y de la empresa, devol
viéndonos a los trabajadores el famo
so laudo y anulando el último conve
nio. Tiempo al tiempo. Sólo me que
da decir a nivel de comentario: Sr. 
Fernando Porcel, si sigue Vd. en el 
sindicalismo, a este nivel o al nivel 
que sea, ¡lástima de los pobres traba
jadores que caigan en sus manos! 

Juan Tomás Carmona, 
Sec. Gral. de Minería de CC.OO. 

Gracias , Don Faustino 

Después de leer el nuevo extra de 
la Feria 1990, de nuestra ya entra
ñable revista Wadi-as, y sin el más 
mínimo ánimo de entrar en niguna 
polémica con nadie, absolutamente 
con nadie..., se me ha ocurrido man
char el papel y agradecer a este vene
rable sacerdote lo mucho que ha he
cho por el Patrimonio Cultural de la 
Iglesia Accitana, particularmente en 
lo que se refiere a la Santa y 
Apostólica Iglesia Catedral. Sin de
sear que estos puedan ser interpreta
dos como «una pica en Flandes», 
pues en los Países Bajos ya «se ha 
puesto el sol» y Don Faustino no ne
cesita «defensores», si creo que le 
debo una no pequeña gratitud, y co
mo la ocasión «la pintan calva», co
loco la «pluma en ristre» para agra
decer... que no para entrar en torneo. 

Gracias, D. Faustino, por las dos 
exhaustivas y magníficas limpiezas 
de nuestro primer Templo, tan labo
riosas como necesarias. 

Gracias por su colaboración en el 
catalogo de los 54 lienzos catedrali
cios y su ameno y siempre sacerdotal 
diálogo en las suaves tertulias del 
cuarto del chocolate... 

Gracias D. Faustino, por su 
preocupación al catalogar las piezas 

de orfebrería del Museo y por com
prometernos a todos con la cámara 
fotográfica o el vídeo para la con
fección de los necesarios inventarios. 

Gracias por promover e insistir 
en la colocación de las pequeñas 
llamadas explicativas de las paredes 
de toda la Iglesia, que hoy hablan en 
silencio a propios y extraños de 
nuestra historia y nuestro arte... Ya 
sabe Vd. que el verano próximo he
mos de completar los textos y su co
locación... 

Gracias, D. Faustino, por haber 
inventariado, tras su operación de los 
ojos, el catálogo de los libros del 
Museo, a golpe de lupa, pues aún sin 
ver bien, nos demuestra que «hace 
más el que quiere que el que puede». 

Gracias por su siempre amable 
acogida al visitante... y por inte
rrumpir, cortésmente, el recorrido 
del templo para que todos saludemos 
«al Dueño de la casa» en la capilla de 
San Torcuato. 

Gracias por su apoyo al Instituto 
de Estudios «Pedro Suárez», de cuyo 
Consejo Rector es miembro nato, co
mo representante del Cabildo. 

Gracias por su preocupación y 
ocupación constante. Pero sobre todo, 
gracias, D. Faustino, por su enorme 
ilusión inquebrantable; desde la ejem
plar austeridad de su celda del Semi
nario, con el mismo ímpetu de devo
to seminarista que fuera antaño, nos 
llama a más de uno a continuar, fir
mes y derechos, en el servicio sacer
dotal de Jesucristo. 

Ya sé que no lo he dicho todo, me 
guardo lo mejor, pero eso pertenece 
al secreto de un sumario cuya publi
cidad no gustaria al mismo D. Faus
tino. Ya sé, querido amigo, que Vd. 
no necesita «defensores», ni es esa mi 
intención. Permítame, sin embargo, 
hacer pública mi mejor gratitud y mi 
honesto reconocimiento a una labor 
de conservación, restauración y difu
sión de nuestro Patrimonio Cultural, 
difícilmente valorada, no por valio
sa, que lo es, sino por humilde y ca
llada. 

Perdone la libertad de este amigo, 
accitano y accitanista, y enamorado 
de una ciudad cuyo patrimonio ha 
encontrado en Vd. uno de sus más 
eficaces baluartes. 

Con mi mejor saludo. 
Manuel Amezcua Morillas 
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Aclaración 

En el artículo aparecido en esta 
revista firmado por José María Mo
las se hace una pequeña referencia a 
los concejales de la oposición que es 

v preciso matizar, ya que queda un tan
to desvirtuada. 

Textualmente, el párrafo en cues
tión dice: «De otra parte, hay que des
tacar la participación popular, en mu
chos casos respondiendo a la invi
tación abierta del Alcalde por medio 
de los micrófonos de Radio Guadix, 
frente al silencio y ausencia casi per 
manente de los políticos de la opo
sición, que parecen sentirse incom
patibles con estas nuevas obras pú
blicas que son para beneficio de to
dos, o así lo partee». 

Creemos que cualquier accitano 
de nacimiento, o de adopción como 
puede ser el caso del Sr. Molas, se tie
ne que sentir satisfecho y contento de 
que nuestra ciudad vaya prosperando, 
como asi prosperan los municipios de 
Cataluña, Castilla y León, Canta
bria, Baleares etc. Pensar lo contrario 
no tendría sentido ya que nuestra 
vida y futuro esta ligado a esta ciudad 
y su prosperidad o decadencia es la 
nuestra. 

Pero pensamos que los lectores 
desconocen los motivos por los que 
los concejales de la oposición no nos 
dejamos ver en la copa de vino, pero 
si en las inauguraciones. 

En primer lugar, porque en la 
mayoría de las ocasiones estamos 
mezclados con el público, y en se
gundo lugar, y más importante, por 
varias razones, algunas de las cuales 
exponemos. 

La trayectoria de un concejal de la 
oposición en el Ayuntamiento de 
Guadix podría titularse «La historia 
de un desencanto». Nosotros pensába
mos que, celebradas las elecciones, 
finalizadas las calumnias que tuvi
mos que soportar, y designados los 21 
concejales, se olvidarían los proble
mas y cada cual tendríamos un tra
bajo que desarrollar a lo largo de cua
tro años. Nuestra ingenuidad era ali
mentada por la actitud de anteriores 
alcaldes, caso de López Saldaña y 
Pérez Moya, quienes ofrecieron algu- • 
ñas concejalías de trabajo a la 
oposición, algo similar pensábamos 
que pasaría, ya que el Ayuntamiento 
precisa gestión, y esta siempre será 
más fructífera cuantas más personas 
trabajen por sus intereses. Fíjense, 
amigos lectores, en lo que ha quedado 
aquella corporación, de los 21 con
cejales solo tienen responsabilidades 
de gobierno no más de 7 concejales, 

Cartas a Wadi-as 
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detentando algunos hasta cuatro con
cejalías; y dice el refrán que quien 
mucho abarca poco aprieta». Los 
primeros acuerdos irían despertán
donos, el grupo socialista copaba in
cluso los consejos escolares, cuando 
ahora, y dicho sea de paso, la asisten
cia deja mucho que desear. Este sería 
el primer desencanto: La Corpora
ción se divide entre ganadores y ven
cedores. 

Al poco tiempo, en septiembre, 
recibimos una invitación de la Al
caldía para acudir a la procesión de 
N. S. de la Piedad. En la citación que 
aún conservamos, se nos citaba en la 
puerta de nuestro Ayuntamiento a las 
6 de la tarde. Los miembros del PP 
nos fuimos en un coche particular y 
al llegar a Baza nos encontramos con 
la sorpresa que los compañeros del 
grupo socialista habían acudido con 
su pareja respectiva. Finalizada la 
procesión, se nos invitó a cenar a un 
restaurante, cosa que nosotros decli
namos, ya que nadie nos había dicho 
que fuésemos acompañados. 

Algo similar ocurrió en la festi
vidad de N. S. de las Angustias. Por 
cierto, después nos enteramos que 
algún miembro del grupo socialista 
cobro las dietas pertinentes por acu
dir a la procesión de N. Sra. de la 
Piedad. 

- 'úúét-oj -
no se hace responsable ni 
necesariamente comparte 
la opinión de los artículos 
f irmados 

Casos como éste se han venido su
cediendo, pero lo que pasa en las 
inauguraciones no tiene nombre. En 
primer lugar, siempre que hay una 
inauguración o visita importante, he
mos recibido la pertinente invitación 
del Alcalde, pero nunca se nos ha tra
tado como miembros de la Corpo
ración Accitana, y pondremos algu
nos ejemplos. 

Cuando el Sr. Rodríguez de la 
Borbolla visitó Guadix, en abril del 
89, el Grupo Socialista mantuvo con 
el una reunión de trabajo a puerta ce
rrada a la que no tuvimos acceso, 
pero es que ni tan siquiera fuimos 
presentados como concejales del 
Ayuntamiento de Guadix; es más, 
nuestros compañeros de Corporación 
nos querían relegar a la cuatra o 
quinta banca del Salón de Plenos, 
cuando estábamos en nuestra casa y 
cuando delante de nosotros se iban a 
sentar cargos de segunda fila. 

Cuando el Sr. Gobernador Civil 
de la Provincia vino en la jornada de 
reflexión a inaugurar, de forma ur
gente, la Oficina de Empleo que ha 
estado cerrada tantos meses, se olvi
do de que la corporación de Guadix 
gracias a Dios es multipartidista, y se 
dedicó a dar un mitin político, insul
tándonos y arremetiendo contra los 
demás partidos políticos. 

En las referidas inauguraciones 
-casos de Ranfer, Plaza de Abastos, 
Conservatorio, etc— los únicos miem
bros representativos eran el Alcalde, 
algún concejal de su entorno y el 
Consejero, Delegado o Subdelegado 
de turno, olvidando el posible trabajo 
de funcionarios, miembros de Anda-
lucia Joven o algún concejal pertene
ciente a su entorno, los demás no 
contamos para nada. Hechos como 
este se han venido sucediendo en el 
tiempo. 

Es muy raro que al menos un 
miembro del PP no asista a cualquier 
inauguración y casi siempre la razón 
será motivos profesionales. Lo que sí 
hemos hecho es tomar la siguiente 
determinación: si los concejales del 
Ayuntamiento de Guadix pertene
cientes al PP no pintamos nada en las 
inauguraciones, es mejor situarnos 
con el público y permanecer entre el 
mientras transcurre el acto. Una vez 
finalizado nos marchamos a nuestra 
casa y declinamos permanecer en la 
«copa de vino» ya que creemos in
congruente permitir que permanez
camos entre el público durante el 
acto y luego unirnos a «la autoridad» 
para la copa de vino. 

Jesús Miranda, Grupo 
Municipal del PP de Guadix 
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G O R A F E (I) T e x t o : F e r n a n d o V e n t a j a s D o t e 

F o t o g r a f í a : A n t o n i o M a r t í n e z B u r g o s 

Radiografía de un pueblo granadino 

P a n o r á m i c a d e G o r a f e . 

S I T U A C I Ó N 

Gorafe está situado en la parte 
Norte de la provincia, al NE de la 
capital, de la que dista 92 Km. Admi
nistrativamente, depende del parti
do judicial de Guadix, ciudad de la 
que le separan 28 Km. Su término 
municipal tiene una extensión de 
76,8 km 2, lo que supone una super
ficie total de 7680 Has. El núcleo de 
población se ubica en la ribera Este 
del Arroyo de Gor, es decir, en su 
margen derecha, a unos 850 metros 
de altitud sobre el nivel del mar. 

A este pueblo puede accederse por 
dos vías esenciales, desde el Sur y 
desde el Norte. La principal, y más 
importante, desde el Sur de la po
blación, a través de una carretera 
local que parte de la N—342 Mur
cia—Granada, hacia el kilómetro 208 
—cruce cercano al Arroyo de Gor— 
carretera local con destino a los 
Baños de Alicún y Villanueva de las 
Torres. Otro camino de acceso es 
también a partir de la N - 3 4 2 , desde 
Guad 'x, por la carretera local Bena-
lúa de Guadix-Fonelas—Baños de 
Alicún, tomando a su término la 
carretera para Gorafe, llegándose así 
a la población desde el Norte. Por 
último, puede accederse también 

partiendo de la N—324 Jaén—Alme
ría, tomando el cruce y la carretera 
local de Huélago, que a su vez enlaza 
con la mencionada anteriormente en 
dirección a los Baños de Alicún. 

Gorafe adopta sobre el plano dis
posición alargada con eje Sur—Nor
te, partiendo de una franja estrecha, 
al Sur, que va ensanchándose progre
sivamente para volver a estrecharse 
de nuevo. 

El municipio lo forman un núcleo 
de población —al Sur del término y a 
unos once kilómetros de la Nacional 
342— y catorce cortijos: Villa maría 
Luisa, Cueva del Conquín (o del Con-
quil), Casillas del Cocón, Cueva 
Vergara, Cueva de Montealegre, 
Cueva de Fandila, Cortijo del Hondo 
de la Vega (también conocido como 
Cortijo de Rufino), Cortijo del Royo, 
Cortijos de los Campillos (Cuevas de 
Paco Sánchez, Cueva de Plácido y 
Cueva de Antonio Soria), Cuevas de 
la Meseta, Cortijo de los Campos 
Mones Bajos y Cortijo de los Campos 
Mones Altos. Prácticamente todos 
estos cortijos están deshabitados, a 
excepción de uno que se habita tem
poralmente en los Campos Mones. 
Aparte, existen en Gorafe gran can
tidad de cuevas aisladas, que no 
constituyen ciertamente cortijos y 



que se utilizan de forma esporádica 
principalmente por los pastores. Así, 
son de destacar la Cueva de la Cues
tión, Cueva Corominas, Cueva de 
Doña Modesta y Cuevas de Pulpi. 

Por lo que respecta a sus límites, 
Gorafe limita al Norte con los tér
minos de Villanueva de las Torres, 
Dehesas de Guadix y Freila; al Sur 
con Guadix y Gor; al Este con Freila 
y con Guadix (tierras de Bácor-
Olivar); y al Oeste con Villanueva de 
las Torres y Guadix. 

GEOLOGÍA 

Desde el punto de vista geológico, 
Gorafe se encuentra en la Depresión 
de Guadix-Baza, que es una de las 
depresiones postorogénicas intra-
montañosas más características de 
las cordilleras héticas. Juan A. Vera 
Torres (1970) realizó un estudio 
estratigráfico de conjunto de esta de-
presi ón en el que destaca dos grandes 
unidades según los materiales que 
constituyen su relleno: 

Una unidad inferior, de edad Mio
ceno, constituida en su mayor parte 
por materiales marinos y con buza
miento hacia el centro de la depre
sión; y una unidad superior, discor
dante sobre la anterior o directa-' 
mente sobre los materiales preoro-
génicos, en la que se han diferen
ciado cuatro formaciones de caracte-
rísticas litológicas y genéticas dife
rentes: formación de Guadix (flu
vial), formación de Gorafe—Huélago 
(lacustre), formación de Baza (de tipo 
albufera) y formación de Serón—Ca
niles (marina). 

Estas formaciones se equivalen 
por cambios laterales de facies, en su 
mayor parte visibles, dado el encaja
miento fuerte de la red fluvial 
actual. Sus materiales son subhori-
zontales. Se han considerado todas 
estas formaciones de edad Plioceno, 
sin descartar la posibilidad de que en 
su base pudieran comprender el Mio
ceno Superior. El techo se databa a 
partir de los datos de E. de Aguirre 
(1960-63) como de edad Villafran-
quiense. Las faunas estudiadas por 
Aguirre en el camino de la Cueva de 
la Sabina se estima que correspon
dían al nivel situado en este sector, 
inmediatamente debajo del nivel de 
colmatación. 

La formación de Gorafe—Huélago 
ocupa una parte central en el sector 
occidental de la Depresión de Gua
dix-Baza (sector de Guadix), y 
corresponde a un régimen de depó
sito lacustre. La relación con la for
mación de Guadix es por cambio 
lateral de facies, claramente visible 

en los cortes de los ríos Gor y Fardes. 
En los primeros años de la década 

de 1970, el hallazgo de algunos yaci
mientos arqueológicos en la Depre
sión de Guadix (fundamentalmente 
la Solana del Zamborino de Fonelas) 
permitió un mayor conocimiento y 
precisión de la edad de la formación 
de Guadix. Así, se pudo fechar el 
techo de esta formación, tratándose 
de un Riss-Würm hacia la parte 
final del mismo. Este resultado modi
ficaba, por tanto, la datación ante
rior, que consideraba el techo de edad 
Villafranquiense, por lo que la ma
yor parte del Cuaternario estaría 
entonces representado dentro de la 
formación de Guadix y en su equi
valente lateral lacustre: la forma
ción de Gorafe—Huélago. En una 
determinación de vertebrados reali
zada por el profesor Sondaar, de la 
Universidad de Utrecht, en muestra 
tomada en el cambio de facies entre 
ambas formaciones, en niveles estra-
tigráficamente más bajos, en el sec
tor de Gorafe, indica una edad de 
Plioceno terminal, equivalente al 
Astiense superior. 

En conclusión, la formación Gora
fe—Huélago, al igual que la forma
ción Guadix, comprende todo el Plio 
ceno y el Cuaternario hasta el R i s s -
Würm superior y posiblemente hacia 
la base pueda pasar al Mioceno 
superior. 

J. A. Vera (1970) describió la 
equivalencia lateral entre las cuatro 
formaciones que afloran en la 
Depresión Guadix-Baza. La forma
ción de Serón—Caniles es marina y 
la de Baza de tipo albufera con comu
nicación esporádica con el mar. esto 
manifiesta que la región, durante su 
depósito, estaría muy cercana del 

nivel del mar, y que posteriormente 
al depósito se levantó más de 1000 
metros. Este levantamiento se esti
maba como post—Villafranquiense, 
pero con los nuevos resultados pasa
ría a ser Würm o post—Würm (dentro 
de los últimos 100.000 años). 

HIDROGRAFÍA, 
RELIEVE Y CLIMA 

Dentro del término de Gorafe dis
curre el arroyo o río de Gor - m á s 
abajo del pueblo cambia su nombre 
por el de arroyo de Gorafe—, que nace 
en la Sierra de Gor y muere en el río 
Fardes, ya en los límites de Gorafe 
con Villanueva de las Torres. Este 
pueblo tiene también tres acequias, 
siendo la principal la que nace en el 
río a la altura del barranco de los 
Algarves, y que discurre paralela a 
aquél hasta unírsele de nuevo a la 
altura del barranco del Cortijo. Apar
te del río y de estas tres acequias, 
existen, por lo que a hidrografía se 
refiere, algunas fuentes, entre las 
que destacan la de las Mimbres y la 
de la Salud. 

La morfología geológica del tér
mino es bastante acusada y abrupta, 
con formas típicas de bad—lands 
(malas tierras). Son típicos los paisa
jes de barrancos, cárcavas y ramblas. 
Como elementos fundamentales de 
su relieve cabe citar el Cocón (983 m) 
y toda una serie de lomas que hacen 
de este término un paraje agreste y 
atractivo: loma Bandera, de las Ye
guas, de los Pinos, de la Minilla, de 
Enmedio, de las Tablas y del Rome
ral. Como vereda fundamental desta-
caladeChirlata. 

Puente sobre el Arroyo de Gor, al N de la población. 



Gorafe cuenta con gran cantidad 
de ramblas y barrancos, que en época 
de lluvias conducen sus aguas al 
arroyo. Entre las ramblas están la de 
los Pollos, LLamas, del Agua y, la 
más importante, la rambla de la 
Ventana. En cuanto a los barrancos, 
conviene nombrar el de los Algarves, 
Corvo, Oliveros, de la Culebra, del 
Cortijo, de la Cueva del Aire, de la 
Leña y de los Pi órnales. 

Aparte de las ramblas menciona
das, hay en el término otras que van 
a parar al Guadiana Menor: de las 
Chozas, Chimeneas (que viene a ser 
una prolongación de la rambla de los 

Anchurones, y que más tarde recibe 
por el Oeste al barranco del Caballo, 
y aún después al Charanga)y rambla 
del Barchel (en la que convergen la 
del Pollo, el barranco del Indio y la 
del Cañico). No podemos olvidar tam
poco el paso por el término de-la 
rambla de las Columnas. 

Con relación a la climatología, 
esta localidad se encuentra en una 
zona sometida a una alta continen-
talidad, con características clara
mente mediterráneas. Su régimen de 
humedad, la duración, intensidad y 
situación estacional del periodo seco, 
lo definen como mediterráneo seco. 

Las precipitaciones anuales son bas
tante irregulares y oscilan entre 300 
y 600 mm, cuestión que se podría 
explicar, en cierto modo, por el hecho 
de que este pueblo está circundado 
de montañas que interceptan las 
lluvias. Serán las temperaturas las 
que den a esta zona un marcado 
rasgo de continentalidad, ya que sue
len ser extremas, llegando a veces 
hasta los 44°C en el mes más calu
roso, y hasta los —10°C que han 
llegado a experimentarse, en alguna 
ocasión, en invierno, con un periodo 
anual de heladas, por término medio, 
de cuatro meses. 

GORAFE 
EN LA HISTORIA. 

E l t o p ó n i m o « G o r a f e » 

El topónimo «Gorafe» no ha sido 
aún esclarecido, ni en cuanto a su ori
gen ni en cuanto a su significado, 
aunque algunos investigadores nos 
han dejado sus opiniones al respecto. 

Con relación a su origen, se han 
manejado algunas hipótesis. En la 
primera mitad del siglo XII, el geó
grafo El Idrisi escribía su «Descrip
ción deAfricay España», donde reco
ge interesantes noticias sobre el 
mundo medieval granadino: «Gua
dix es el punto de reunión de muchos 
caminos. El viajero que, por ejemplo, 
quiere ir desde allí a Baza, asciende 
al monte Acin, pasa a la aldea de Ube-
da Farwa y llega a Baza después de 
haber andado treinta millas». Algu
nos autores han querido relacionar 
esta Ubeda Farwa con Gorafe. Por 
otro lado, Qirtas cita como uno de los 
castillos de Guadix en el año 1298 el 
de «Gaurab», nombre que Pascual de 
Gayangos y Francisco Javier Simo-
net creen que es el primitivo y origi
nario de Gorafe. En cualquier caso, el 
problema de su origen sigue sin re
solverse. 

Por lo que se refiere a la cuestión 
de su significado, M. Asín Palacios, 
en su «Contribución a la toponimia 
árabe en España», señala que «Gau
rab» viene a significar «cámaras al
tas» o «algorfas». 

PREHISTORIA 

Gorafe cuenta con dos importan
tes yacimientos prehistóricos: un 
buen grupo de necrópolis megalí-
ticas y un poblado argárico. Las 
primeras se han venido estudiando 
desde la segunda mitad del siglo pa
sado, gracias a la labor de un gran 
número de investigadores, tanto es
pañoles como extranjeros. El descu

brimiento del yacimiento argárico se 
realiza en 1950. las investigaciones 
llevadas a cabo arrojaron una gran 
cantidad de material arqueológico, 
que se encuentra expuesto en el Mu
seo Arqueológico Provincial de Gra
nada. Aparte de estos dos yacimien
tos, que veremos con más detalle, no 
debemos descartar que en su suelo se 
oculten restos de épocas anteriores, 
si tenemos en cuenta los hallazgos de 
materiales del Paleolítico encon
trados en otros términos cercanos, 
como los restos de la cultura Auri-
ñaciense (Paleolítico Superior) por 
los Baños de Alicún, que en su día pu
blicara D. Ángel Casas Morales. 
Tampoco podemos olvidar que ya des
de el Neolítico Final la vega del arro
yo de Gor será bastante explotada, ya 
que en todo el valle de este río son 
abundantes los grabados esquemá
ticos (M. García Sánchez y J. C. 
Spahni, 1958) y dólmenes de aquella 
época. 

^ 

Gorafe.Vistaparcial. 

L a s N e c r ó p o l i s M e g a l í t i c a s 

Las primeras noticias sobre los 
sepulcros megalíticos de las tierras 
de Gorafe datan de 1868 y se deben al 
entonces catedrático de la Univer
sidad de Granada D. Manuel Gón-
gora y Martínez, quien en su obra 
«Antigüedades prehistóricas de An
dalucía» daba a conocer la existencia 
de algunas unidades aisladas de se
pulcros en este término municipal: 
«...ó tres leguas cortas del cortijo de 
los Olivares, pasados los baños de 
Alicún y Gorafe, se vé un sitio llama
do el Hoyo de las Cuevas del Conquil, 
por las varias que ofrecen aquellos pa
rajes, y juntamente multitud de dól
menes á que dan los naturales el nom
bre de Sepulturas de los Gentiles... 
(Uno se sitúa) en un áspero declive, á 
la margen derecha del riato de Gor, 
como á un cuarto de legua al Noroeste 
del cortijo de las Ascencias, y sirve 



hoy de pajar. Por la enorme piedra 
que lo cubre cantan aquellos cortije
ros, si no con estro poético, con cierta 
gracia de seguro, al pasar por delante 
del dolmen: Entre yo y mi hermano 
Lucas/ arrimamos este canto;/y no lo 
arrimé yo solo/ por estar un poco 
manco. (...) Dicen al segundo La Se
pultura Grande, consta de varias pie
dras, midiendo una de ellas 3,80 m. 
de longitud, y 2,40 m. de latitud; otra 
de 2,20 m. por 0,70 m.; la última de 
l, 70 m.; y toda cubierta, en cada cual 
de sus cuatro lados, resulta de 3,80 
m. Aquí descubrí un dardo de peder
nal de tres puntas. El tercer dolmen, 
está en el llano de Gorafe Hice exca
vaciones en los tres monumentos, ha
llando en el segundo varios objetos de 
índole igual que los anteriores; pero 
muy particularmente dos cráneos en
teros, una sortija de cobre, un dardo, 
una punta de lanza, y dos vasos de ba
rro casi completos. A una y otra parte 
del callejón profundo que forma el le
cho del barranco de Gor, hay también 
multitud de cuevas, á las que aque
llos parajes deben sin duda el nombre 
de Cuevas del Conquil», 

Por los años 1880, el ingeniero 
belga Louis Siret, ayudado en ocasio
nes por su capataz Pedro Flores, 
realizará una excavación más meto 
dica. Su estudio es muy interesante 
en cuanto que describe la arquitectu
ra y la distribución geográfica de los 
sepulcros megalíticos de la región de 
Gorafe. Este investigador menciona 
ba en sus diarios el hallazgo de un 
caso de restos humanos con huellas 
de fuego —cremaciones parciales-
en las necrópolis de Gorafe. 

En 1933, el matrimonio alemán 
Georg y Vera Leisner, valiéndose de 
datos no publicados por Siret, —y si
guiendo sus h u e l l a s - , trabajó en los 
sepulcros de la región Gor —Gorafe. 
En sus investigaciones, reconocieron 
gran parte de los dólmenes de esta 
región, dibujándolos con más esmero 
y fotografiando algunos. Publicarían 
sus estudios en su famosa obra «Die 
Megalithgraber der Iberischen Halr 
binsel. Der Suden» (Berlin, 1943), so
bre el sudeste peninsular. 

En 1949, D. Manuel Gómez-
Moreno en sus «Monumentos Arqui
tectónicos de la Provincia de Gra
nada» nos decía que los Leisner ha
bían reconocido a lo largo del ria
chuelo de Gorafe, entre Gor y los 
Baños de Alicún, más de 270 dól
menes, entre ellos los mayores de la 
zona de Guadix, y aun algunos se
pulcros de tipo almeriense con cúpu
la, probando así una corriente orien
tal, ratificada por el ajuar funerario. 

Durante 1955 y 1956, el antro 
pólogo gorafeño Manuel García 
Sánchez y el suizo John Christian 

Spahni realizaron sendas campañas 
de excavación sistemática en las 
necrópolis de los alrededores del río 
de Gor, en los términos municipales 
de Guadix, Gor, Gorafe y Villanueva 
de las Torres, excavando un total de 
198 sepulcros megalíticos distri
buidos por toda esta región oriental 
de la provincia de Granada, en una 
extensión aproximada de 17 kilo 
metros. Ambos investigadores publi
caron sus resultados en 1959 en la re
vista Archivo de Prehistoria Levanti
na (A.P.L.). Dos años mas tarde, en 
1961, M. García Sánchez publicaba 
un artículo titulado «Restos huma
nos eneolíticos procedentes de los 
dólmenes de Gorafe (Granada)», en 
la misma revista 

En el término de Gorafe se han 
llegado a contabilizar 81 megalitos. 
Estos se sitúan en el margen del río, 
sobre las altas laderas del valle y, 
sobre todo, en los bordes de las 
llanuras. Existen varios grupos dol-
ménicos diferenciados geográfica
mente: La Sabina, Las Majadillas, 
Hoyas del Conquín, Rambla del 
Agua, Cuesta de Amiel, Llano de la 
Cuesta de Guadix, Llano de los 
Castellones, Hoya de los Castellones, 
Loma de la Torre y Llano de la Ca
rrascosa. 

Con relación a la tipología de los 
sepulcros, García Sánchez y Spahni 
establecían en su estudio cinco tipos 
de sepulcros, en base a sus plantas: 
trapezoidales, pentagonales, rectan
gulares, cuadrangulares y poligona
les. No obstante, más recientemente, 
J. E. Ferrer Palma (1981), realiza un 
estudio más detallado, en base al 
cual puede destacarse la siguiente 
tipología en los dólmenes de Gorafe: 

1. Cistas megalíticas de forma 
pentagonal: se han constatado en las 
necrópolis de las Hoyas del Conquín. 

2. Cámaras megalíticas de forma 
pentagonal (un ejemplar en la necró 
poli s de La Sabi na) y de forma poligo
nal (varios ejemplares en la necrópo
lis de Las Majadillas). 

3. Sepulcros trapezoidales de 
gran cámara y corredor de acceso cor
to: en las necrópolis del Llano de los 
Castellones, Llano de la Cuesta de 
Almiel, La Sabina, Hoyas del Con
quín, Llano de la Cuesta de Guadix y 
Rambla del Agua. 

4. Sepulcros trapezoidales de cá
mara pequeña y corredor de acceso 
corto, tanto cerrado al exterior por 
muretes como abierto: ambos tipos se 
han encontrado en la necrópolis de la 
Hoya de los Castellones. 

5. Sepulcros de cámara irregular 
con corredor de acceso largo, tanto ce
rrado al exterior por un muro de 
manipostería o por simple oclusión 
de piedras (necrópolis de la Loma de 
la Torre) como abiertos al exterior 
(Hoyas del Conquín). 

6. Sepulcros rectangulares de cá
mara pequeña y corredor de acceso 
largo, cerrados al exterior por un or-
tostato: se han constatado en la ne
crópolis de La Sabina. 

7. Sepulcros rectangulares de cá
mara pequeña y corredor de acceso 
corto: Llano de la Carrascosa y La Sa
bina. 

8. Sepulcros de cámara rectangu
lar irregular y corredor de acceso 
tanto largo (las Hoyas del Conquín) 
como corto (La Sabina). 

9. Sepulcros de cámara cuadran-
gular pequeña y corredor de acceso 
largo: necrópolis de la Cuesta de 
Almiel. 



10. Sepulcros con cámara peque
ña de forma pentagonal y corredor de 
acceso corto: Hoya del Conquín, los 
Castellonesy La Sabina). 

11. Sepulcros con cámara peque
ña de forma poligonal y corredor de 
acceso largo (necrópolis de los Cas-
tellones), con cámara pequeña poli
gonal y corredor de acceso corto (Ho
yas del Conquín, Castellones y La S a 
bina), y sepulcros con cámara de for
ma poligonal irregular y corredor de 
acceso corto (La Sabina). 

En cuanto a los materiales encon
trados, los ajuares, en conjunto, nos 
presentan un complejo material com
puesto de sílex, piedra pulimentada, 
material óseo, objetos de adorno, obje
tos de metal y cerámicas lisas y deco
radas. Por otro lado, en los sepulcros 
de Gorafe es frecuente encontrar 
ejemplares que contienen en su ajuar 
funerario elementos totalmente aje 
nos a su contexto original, es decir, 
de época argárica, como serían los 
puñales con remaches, los punzones, 
algunos tipos de hacha, y sobre todo, 
entre otras formas cerámicas, la 
aparición de copas con altos vasta
gos, y, junto a todo ello, cuentas de co
llar propiamente argáricas. 

Con respecto a la cronología, en 
base a los paralelos tipológicos y los 
ajuares, se ha establecido una seria-
ción cronológica en tres etapas: 

I. Neolítico Final - Eneolítico 
(3200- 2300 a. C): A esta etapa 
pertenecerían los sepulcros megalí-
ticos de tipo poligonal cerrado, carac
terizados principalmente por un es
caso ajuar funerario. 

II. Eneolítico (2300-1800 a. C): 
A esta etapa pertenecerían los se
pulcros megalíticos de tipo más evo 
lucionado y con un abundante mate
rial arqueológico. 

III. Eneolítico—Bronce Argárico 
(1800-1700 a. C): A ella perte 
necerían fundamentalmente los se 
pulcros de cúpula, y ahora los ajua
res funerarios incluyen abundantes 
objetos de metal y vasos cerámicos 
carenados. 

Aparte de esta cronología, con
viene mencionar también la que nos 
ofrece J. E. Ferrer Palma sobre los di
ferentes momentos en que se va reali
zando la construcción de los sepul
cros megalíticos en las necrópolis de 
la provincia de Granada, establecien
do cinco etapas principales, las cua
les se han constatado en las necró
polis de Gorafe: 

I. La primera correspondería a un 
momento algo anterior a Los Mi
llares (2700-2600 a. C). Dicha fase 
se ha documentado en cuatro sepul
cros pertenecientes a las necrópolis 
de las Majadi lias, la Sabina y la Ram
bla del Agua, y también en catorce 

sepulcros de las necrópolis de las 
Hoyas del Conquín. 

II. La segunda fase de construc
ción de sepulcros megalíticos corre
ría paralela al inicio del desarrollo 
de la cultura de Los Millares, y 
comenzaría hacia el 2500 a. C. Esta 
fase se ha documentado en dieciséis 
sepulcros correspondientes, en con
junto, a las necrópolis del río de Gor, 
las Majadillas, Hoyas del Conquín y 
Cuestade Almiel. 

III. La tercera fase, que coinci
diría con la etapa del Calcolítico 
Medio y Final (2300 a. C , aprox.) se 
ha documentado únicamente en un 
caso, en la necrópolis de la Sabina. 

IV. Una cuarta fase, protoar-
gárica o del Bronce Pleno, que co 
menzaría hacia el 1?00 a. C , se ha 
documentado en dos sepulcros corres
pondientes a la necrópolis de las 
Hoyas del Conquín, y en otros dos se 
pulcros pertenecientes a la necrópo 
lis de La Sabina. 

V. La quinta y última fase se 
caracteriza por reutilizaciones de los 
sepulcros, ya en la Edad del Hierro. 
En el caso de Gorafe, enterramientos 
secundarios ya pertenecientes a la 
Edad del Hierro han sido constata 
dos en tres sepulcros, uno pertene
ciente a la necrópolis de la Sabina, y 
dos a la de las Hoyas del Conquín. 

Por último, es importante señalar 
que el carácter de enterramiento co
lectivo propio del megalitismo está 
perfectamente documentado en las 
necrópolis de Granada, incluidas las 
de Gorafe, durante el Eneolítico o 
Calcolítico, infiltrándose en momen
tos posteriores la costumbre del ente 
rramiento individual. 

El Poblado Argárico 
del Cerro del Culantril lo 

En 1963, M. García Sánchez pu
blicaba en la revista A.P.L. un artí
culo («El poblado argárico del Culan
trillo, en Gorafe (Granada)»), en el 
que daba a conocer las prospecciones 
que él mismo había realizado, en la 
década de 1950, en el Cerro del Cu
lantrillo de Gorafe, yacimiento perte
neciente a la cultura de El Ar-
gar (1700-1100 a. C). 

El Cerro del Culantrillo, o «de la 
Linde», de Gorafe, se localiza en la 
parte norte de la Hoya de Guadix, a 
la cual pertenece. Se sitúa a unos 
tres kilómetros al O - N O del pueblo, 
y a unos 400 metros de la margen iz
quierda del Arroyo de Gor. El cerro se 
alza en medio de un paisaje estepario 
de espártales, a 35 metros sobre la de-
mominada Rambla del Agua, que 
bordea en parte dicho cerro. El cerro 
es inaccesible por casi todo su contor
no, excepto por el Sur, de perfil más 
suave. 

El yacimiento está situado en 
una pequeña explanada ligeramente 
inclinada al SO, de unos 85 metros de 
longitud por 20 metros de anchura 
media, y una extensión superficial 
de unos 1750 metros cuadrados. 

El asentamiento argárico del Ce 
rro del Culantrillo comparte con el 
resto de asentamientos del grupo 
argárico granadino una serie de 
características generales: 

1) Los núcleos humanos se sitúan 
en unas cotas topográficas bastante 
elevadas. 

2) Los poblados se asientan sobre 
cerros escarpados, de difícil acceso y 
fácil defensa, dominando amplios va 



lies, con cursos de agua o fuentes, con 
amplias posibilidades para el desa
rrollo de su agricultura, su ganade
ría y su minería. 

3) Económicamente, desarrolla
ron una triple actividad: la agrícola, 
la ganadera y la minero—metalúr
gica, y aparte habría que contar con 
el comercio, que debió de ser impor
tante y sobre el que se debió de 
ejercer un intenso control, como lo 
demostrarían los asentamientos en 
puntos estratégicos para su control. 
La cultura argárica, de origen almé
nense—murciano, llegaría a la pro
vincia de Granada por distintos ca
minos desde el Este y el Sudeste. 
Esta cultura adquiere gran impor
tancia en toda la comarca y Hoya de 
Guadix, constituyéndose así en la 
zona más rica en yacimientos argá-
ricos de toda la provincia de Grana
da, y ello puede ser debido, en parte a 
su privilegiada posición geográfica, 
en la que coinciden y se entrecruzan 
una serie de caminos naturales, y a 
una amplísima red fluvial que enla
za y aglutina las tierras de sus con
tornos, poniéndolas en contacto con 
la cuenca del Guadiana Menor, au
téntico eje central del camino de 
expansión argárica hacia las tierras 
de la Alta Andalucía. 

Las gentes del Argar llegaron a 
la Hoya de Guadix procedentes de 
Almería, remontando el curso del río 
Andarax, entrando por Fiñana y 
Huéneja, y, después de establecer 
núcleos metalúrgicos en varios pun
tos de la rica cuenca minera del Mar
quesado del Cénete, descendieron fi
nalmente a las cuencas de los ríos 
Guadix, Alhama y Fardes, donde en 
algunos casos entrarán en contacto 
con los últimos representantes de las 
culturas megalíticas establecidas en 
la cuenca del río Fardes (así, por 
ejemplo, las de las Hoyas del Con
quín de Gorafe), y en otros esta
blecerán una serie de poblados pro
pios (caso de El Cerro del Culantrillo 
de Gorafe). 

Por último, es importante señalar 
que varias piezas arqueológicas pro
cedentes del yacimiento del Cerro 
del Culantrillo se encuentran ex
puestas en el Museo Arqueológico 
Provincial. Concretamente pueden 
observarse allí varias vasijas de ce
rámica (una olla simple con mamello-
nes, tres ollas carenadas y algunos 
cuencos), y varios objetos objetos en 
bronce (una pulsera, tres puñales, un 
arete, una punta de flecha y tres pun
zones). 

ÉPOCAS 
IBÉRICA Y ROMANA 

Algunos historiadores mantie
nen que en la comarca de Guadix, du
rante el primer milenio a. C , serán 
los iberos los que sucedan a los pobla
dores argáricos (aunque sus testimo
nios se diluyan ostentosamente), lo 
que explicaría que la mayoría de es
tos poblados argáricos —entre ellos, 
Gorafe- lleguen a nosotros como 
habitat vivo hasta hoy mismo, origi
nando las aldeas y vil las de la comar
ca de Guadix. Por otro lado piensan, 
en el caso concreto de Gorafe, que 
este parece ser un típico asentamien
to ibérico. 

De cualquier modo, en lo que no 
hay duda es en que la zona de Gorafe 
estuvo romanizada, al igual que 
otras zonas próximas como los Baños 
de Alicún, donde se encontraron en 
1970 unos valiosos sarcófagos roma
nos. En la Época Romana, Gorafe, 
próxima a la Colonia Julia Gemella 
Acci, estaba formada por una serie de 
uillae dispersas para la explotación 
agraria, uillae que aún pueden ras
trearse actualmente. Una de estas 
uillae se ubicaba en el lugar denomi
nado Tierras Nuevas, donde se han 
encontrado restos de solerías, y 
donde es abundante la cerámica ro
mana —entre la que se constata res
tos cerámicos de sigillata-, y restos 
de construcciones de aquella época. 

Todos estos datos hacen pensar en 
la continuidad de poblamiento y 
explotación de Gorafe al menos des
de el Neolítico Final hasta hoy. 

EDAD MEDIA 

Tras la invasión musulmana del 
año 711, y tras las rápidas conquis
tas de Granada, Guadix y Baza, éstas 
últimas por su excelente ubicación y 
por la propia riqueza de sus tierras, 
atraerían pronto a gran cantidad de 
población invasora. Gorafe también 
sería poblada por los invasores desde 
época temprana. Aquí, en Gorafe, los 
musumanes cultivarían y explota
rían sus tierras, y establecerían su 
asentamiento, muestra del cual son 
las cuevas de los Algarves, situadas 
detrás del cementerio actual. 

Ya desde el establecimiento del 
Emirato Independiente de Córdoba 
(756-912) por Abderramán I, los 
emires tuvieron que hacer frente a 
motines originados por la compleja 
estructura de la sociedad de Al —An-
dalus: muladíes, mozárabes, berebe
res, árabes y judíos. También con el 
califa Abderramán III (912-961) 
continuaron aquellos motines. Gora
fe, en opinión de algunos, parece ser 
la Ubeda Farwa del Idrisi, aquella de 
donde Abderramán III tomó las ayu
das para arremeter contra mozára-
besy los muladíes. 

Durante el medievo, los musul
manes también edificarían su casti
llo o fortaleza en Gorafe, hecho que 
aumentaba su importancia, ya que 
como en la antigüedad, Gorafe domi
naba la ruta Levante —Guadalqui vir, 
constituyendo así un punto funda
mental y estratégico. Más tarde ad
quiriría todavía mayor relevancia, 
como defensa del Reino de Granada. 

Restos de una construcción defensiva musulmana. 
Detrás, la imagen de la Virgen de Fátima. 



Hoy se conservan los restos de una 
construcción defensiva musulmana 
en cercanías de la Cuesta de Almi-
dar, y también en el núcleo de la 
población, en el cerro, por lo que no se 
sabe hasta el momento con certeza la 
ubicación que tuvo el antiguo casti
llo árabe. 

Según F.J. Simonet, Gorafe era 
uno de los muchos castillos y pueblos 
que pertenecían al término y ju
risdicción de Guadix ya desde época 
musulmana. Por otro lado, Quirtas 
cita como uno de los castillos de Gua
dix en 1288 el de Gaurab, nombre 
que Gayangos y el mencionado Simo 
net creen que es el primitivo y origi
nario de Gorafe. 

En la Baja Edad Media (ss. XIII -
XV), el auge y el avance de la con
quista cristiana dejarán un sólo re
ducto musulmán en la península: el 
Emirato o Reino Nazarí de Grana
da (1232-1492) . Granada, Málaga y 
Almería fueron entonces las cabezas 
de las tres grandes provincias en que 
se dividía el Emirato. Gorafe, se en
contraba integrado en este Emirato, 
perteneciendo a la Cora de Elvira 
(Granada), y fue tierra fronteriza en
tre moros y cristianos, por lo que 
sufriría las consecuencias degradan
tes derivadas de tal hecho. Fue tierra 
fronteriza con el Adelantamiento de 
Cazorla, y su castillo constituía un 
importante punto estratégico en la 
defensa del acceso a Granada de los 
cristianos. 

En 1481 - 1492 tuvo lugar la gue
rra para la conquista del Reino de 
Granada. En diciembre de 1489, y 
tras la toma de Baza por los Reyes 
Católicos, se producía la rendición de 
Guadix, lo que suponía la rápida 
conquista de todos los lugares de su 
comarca, entre ellos Gorafe. En sep
tiembre de 1491 los RR. CC. daban 
como merced la jurisdicción y renta 
de la villa de Gorafe a don Alvaro de 
Bazán y Quiñones, que sería el pri
mer Señor de Gorafe, y a partir del 
cual toda su descendencia gozaría de 
la jurisdicción de esta villa, hecho 
que se ha mantenido hasta hoy mis
mo, en que la actual marquesa de 
Santa Cruz, doña Casilda de Silva es 
Señora de Gorafe. 

En la guerra para la conquista de 
Granada, a medida que la conquista 
cristiana incorporaba nuevos territo
rios, se producía inmediatamente la 
aparición de una inmensa red de for
talezas, cuya función principal era la 
defensa de la frontera. Estas fortale
zas fronterizas tuvieron un impor
tante papel militar en los años de la 
guerra, y después de 1492 fueron una 
de las bases más importantes de de la 
presencia castellana, y además ca
pítulo costoso de los gastos militares 

de la Corona, que tardó mucho en 
prescindir de aquellas fortalezas, 
muestra del sistema defensivo grana-
di no, sistema defensivo cuya traba
zón se pone de manifiesto en las más 
de 60 fortalezas que los castellanos 
conservaron dotándolas de alcaide y 
guarnición suficientes. La fortaleza 
de Gorafe se encargó a Cristóbal de 
Medrano, que se constituía así en su 
alcaide. La tenencia anual de esta 
fortaleza era de 60.000 maravedíes. 

Durante el siglo XV, se fijaron va
rios ensamblajes rurales en la comar
ca de Guadix, entre ellos en el lugar 
de Gor, que centraba también a Gora
fe, en donde los cristianos, al mando 
del mencionado Cristóbal de Medra-
no, pretendían levantar una nueva 
fortaleza, como punto estratégico en 
el paso hacia las Torres de Alicún; 
sin embargo este propósito no llegó a 
conseguirse. Y es más, la antigua for
taleza árabe llegaría a ser derribada, 
en abril de 1498. 

En Guadix, depués de la suble
vación mudejar del verano de 1490, 

los vecinos moros de la ciudad fueron 
obligados a abandonar sus casas y 
demás bienes raíces, por lo que se 
pudo proceder entonces a una repo
blación y reparto de tierras muy 
rápidos, y a la formación de un conce
jo de tipo castellano. Fernando de Me
dina, fiel y medidor de la ciudad de 
Córdoba, efectuó los trabajos de me
dición de las tierras de los antiguos 
vecinos de Guadix utilizando las me
didas cordobesas. Relató su informe 
acerca de la tierra de labor, viñedos y 
cármenes que había medido hasta fi
nales del año 1491. Entre las tierras 
que el mismo Fernando de Medina 
escribía, en las que aún no había 
efectuado mediciones, se encontra 
ban las de Gorafe. 

Tras la Reconquista, los RR. CC. 
parecían tener la voluntad de conser
var en lo posible los términos de la 
época musulmana, regla que inten
tarían aplicar para todo el reino de 
Granada. De este modo, en noviem
bre de 1491, hacen merced a Guadix 



de la jurisdicción sobre la villa de Go
rafe, — así como también de Alicún, 
La Peza, Huéneja, Abla y Abruce-
na—, porque tanto Gorafe como los 
demás lugares mencionados habían 
pertenecido a la ciudad de Guadix en 
tiempo de los reyes moros. En todos 
estos lugares permaneció largo tiem
po la población musulmana, salvo en 
los lugares que se despoblaron. 

ÉPOCA MODERNA 
(SS. XVI-XVIII ) 

Y con el derribo de la fortaleza de 
Gorafe, en abril de 1498, asistimos a 
un nuevo periodo. Gorafe aparece en 
el repartimiento de año 1504, donde 
se muestra como el más humilde de 
los lugares de la vicaría de Guadix, 
ya que la cantidad que se le asignó 
fue la más ínfima, la de 17 pesantes. 
En el repartimiento de la farda de 
1514, vuelve a figurar este lugar, 
pero ahora con el nombre de Goraf. 

A la muerte de don Alvaro de Ba-
zán y Quiñones (entre 1502 y 1507), 
Gorafe pasaría a su primogénito don 
Alvaro de Bazán y Solís. Este caba
llero se unió en matrimonio con doña 
Ana de Guzmán, hija de don Diego 
Ramírez de Guzmán —Conde de 
Teba— y de doña Brianda de Córdova 
y Santa Cruz. En 1526 nacia su 
primogénito, el futuro primer Mar
qués de Santa Cruz. Don Alvaro de 
Bazán y Solís, fue caballero de la or
den de Santiago, y llegó a ser capitán 
general de las Galeras de España 
bajo el reinado del emperador Carlos 
V; luchó también contra los turcos, y 
en 1535 asistió con el mencionado 
emperador a la jornada de Túnez. 
Fue también regidor de la ciudad de 
Granada. En 1539 vende el término 
de Gorafe a Ruy Pérez de La Cueva, 
el cual contrajo matrimonio con Isa
bel de Benavides. 

Antes del Sínodo del Obispado de 
Guadix y Baza (1554), el entonces 
obispo de Guadix, don Martín Pérez 
de Ayala, dispuso que en Gorafe se 
edificara una iglesia, la que se orde
no «dotando el señor del dicho cortijo 
alguna haza, ó possessión, como aya 
para óleo y cera y reparos de la dicha 
yglesia». Aquella iglesia comenzó a 
construirse en 1553, y es esa misma 
iglesia que hoy podemos ver aquí le
vantada. 

En 1554, cuando el Sínodo cele
brado por el mencionado Obispo, Go
rafe, como cortijo grande y de descui
dado servicio eclesiástico, aparece 
anejado a la parroquia de Gor. Por di
cho Sínodo se ordenaba a los Benefi
ciados de Gor, siendo curas, acudie
ran a decir misas los domingos a los 

vecinos de Gorafe. 
A partir de entonces, observamos 

un cierto silencio sobre esta pobla
ción, tanto en las fuentes escritas, 
como en algunos censos importantes. 
De tal modo, Gorafe no aparece men
cionado por el granadino Luis del 
Mármol Carvajal entre los lugares 
de Guadix cuando el alzamiento de 
los moriscos. En los apeos de 1571 
tampoco se menciona. Tampoco apa
rece en los censos eclesiásticos de 
1585 — 1586, y aunque sí figura en el 
censo real de 1594 no se indica el 
número de vecinos que formaban su 
población. Por otro lado, el historia
dor accitano Pedro Suárez no mencio 
na que en aquella gran misa y pro 
cesión que se celebraron en Guadix 
el domingo 28 de febrero de 1593 
para conmemorar la llegada a Gua
dix de las reliquias de San Torcuato 
procedentes de Celanova, no mencio
na —comodecíamos— que allí asistie
ran la Cruz Parroquial y las Cofra
días del Cortijo de Gorafe, aunque sí 
menciona las de Gor. Ya en la prime
ra mitad del siglo XVII, Gorafe tam
poco es mencionado por Francisco 
Henríquez de Jorquera en sus "Ana
les de Granada». 

Es ahora, ya en el siglo XVII, 
cuando comienzan a hablar los docu
mentos, que nos revelan aspectos 
bastante interesantes sobre esta 
población. En 1614 nos encontramos 
con que es «señor de Gorafe y su tér
mino y dezmería» don Rodrigo de La 
Cueva y Benavides, regidor de Gua
dix, que era hijo de don Diego de La 
Cueva (que también fue señor de Go
rafe), y por él nieto de Ruy Pérez de la 
Cueva. En dicho año don Rodrigo de 
la Cueva se querellaba contra don 

Iglesia de Gorafe. 

Diego de Castilla —señor de Gor- y 
sus gobernadores, por cuestiones re
lacionadas con las aguas del «Río de 
Gorafe». Concretamente, don Rodri
go se quejaba de que don Antonio 
Fernández de Córdoba, alcalde ma
yor de la villa de Gor, no cumplía una 
sentencia -por carta ejecutoria-
que fue favorable a los padres de don 
Rodrigo, —y con anterioridad a su 
abue lo - , por la que se les adjudicaba 
«...el agua que desciende de la Sierra 
de la dicha villa de Gor para que la 
pudiese gocar y gocasen por síy sus la
bradores para el riego de los cortixos 
y tierras del lugar de Gorafe...». Y 
continúa diciendo Jerónimo de Agui
rre, en nombre de don Rodrigo, que 
estando su parte y los vecinos de Go
rafe «en quieta y pacifica posesión de 
gocar de la dicha agua todos los dias 
desde la hora de vísperas hasta el 
alba siguiente y no habiendo causa ni 
fundamento para hacer novedad, no 
ha querido cumplir (se refiere al men
cionado alcalde mayor de Gor) la di
cha real ejecutoria antes, y a los labra 
dores de mi parte que tomaban el di
cho riego los apresó sin querer dar tes
timonio de la prisión, y con estas y 
otras extorsiones les ha quitado y qui
ta el dicho riego en el tiempo que más 
necesidad han tenido de él, y si con 
grandísima presteza no se acude al re
medio será perjudicial para dicha tie
rra, muy fértil en panes espigados...». 
En la ciudad de Granada, a 6 de junio 
de 1614, los oidores de la audiencia 
de Su Majestad Felipe III dieron sen
tencia a favor de don Rodrigo dé la 
Cueva y ordenaban que las justicias 
de Gor respetaran y cumplieran la 
antigua carta ejecutoria concedida a 
los padres, y anteriormente al abue
lo, de don Rodrigo. 


